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Подлить бензина
На Дальнем Востоке появятся новые НПЗ — как ввод мощностей изменит топливный рынок региона

Ирина Кезик

Н а Дальнем Востоке планируют по-
строить несколько нефтеперераба-

тывающих заводов (НПЗ). В настоящее 
время в разработке находится сразу два 
проекта — на Сахалине, который реали-
зует «Газпром», и в Хабаровском крае, его 
разработку ведёт Независимая нефтя-
ная компания (ННК). Первый уже про-
ходит процедуру обоснования инвести-
ций, а судьба второго предприятия будет 
определена осенью. Ввод новых нефте-
перерабатывающих мощностей может 
существенно изменить ситуацию с топли-
вообеспечением в регионе, до половины 
потребностей которого сегодня покры-
вается за счёт поставок из других окру-
гов страны, отмечают эксперты.

В разработке на Дальнем Востоке 
находится сразу два проекта по стро-

ительству новых нефтеперерабатыва-
ющих мощностей. Один из них — на Са-
халине, его подготовкой занимается 
«Газпром». Проект проходит процедуру 
обоснования инвестиций (ОБИН).

— В этом проекте будут определены 
место строительства, количество полу-
чаемых топлив, подтверждена безопас-
ность для окружающей среды и уточ-
нены сроки строительства и ввода 
в эксплуатацию. Решение о строитель-
стве будет приниматься по результатам 
ОБИН, — сказали «Известиям» в мини-
стерстве инвестиций, промышленности 
и внешних связей Сахалинской области.

В «Газпроме» не ответили на запрос 
редакции, однако ранее сообщалось, что 
обоснование инвестиций по НПЗ мощ-
ностью 4,5 млн т нефтепродуктов в год 
планировалось подготовить 
ещё к 1 марта 2023 года. 
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Срывные действия
Возможен ли следующий раунд переговоров с киевскими  
террористами — вместо дипломатии Украина перешла  
к ударам по мирным жителям, мостам и железным дорогам

Расширение газом
Россия готова поставлять СПГ в Чили —  
страны Латинской Америки могут частично 
заместить европейский рынок в условиях санкций

Екатерина Хамова

Р оссия готова поставлять СПГ в Чили, 
что позволит нивелировать разни-

цу в торговом балансе с этой страной, 
заявили «Известиям» в посольстве РФ. 
Сотрудничество с Чили продвигается, 
несмотря на антироссийский вектор 
Сантьяго, подчеркнули там. В целом ра-
бота с латиноамериканским регионом 
позволит диверсифицировать экспорт 
сжиженного природного газа на фоне 
возможных санкций со стороны ЕС, счи-
тают эксперты. В последнее вре-
мя Россия нарастила поставки 
энергоресурсов в Боливию. Со-
трудничество в газовой сфере обсужда-
ется с Бразилией. На фоне экономиче-
ских проблем в стране проявить интерес 
может и Аргентина. Однако проблему 
способна создать конкуренция с США. 
Насколько такие поставки выгодны 
и каков потенциал у сотрудничества 
РФ со странами региона в энергетиче-
ской сфере — в материале «Известий».

Россия заинтересована в поставках 
сжиженного природного газа в Чили, 
сообщили «Известиям» в посольстве 
РФ в латиноамериканском государстве.

— В своё время в Сантьяго рассматри-
вали возможность приобретения рос-
сийских нефтепродуктов, в том чис-
ле СПГ. Однако дальнейшего развития 

инициатива не получила. В целом ис-
ходим из того, что приобретение газа 
из России могло бы стать перспектив-
ным направлением сотрудничества 
в первую очередь для Чили — в рамках 
диверсификации матрицы импорта 
и укрепления таким образом энергобе-
зопасности страны, — подчеркнули там.

По словам дипломатов, Чили импор-
тирует практически весь объём потре-
бляемых углеводородов. Больше всего 
топлива поставляется из США и Арген-
тины.

— Экспорт российского СПГ в Чили 
возможен, Россия в последнее время 
нарастила поставки энергоресурсов 
в соседнюю Боливию, кроме того, в Сан-
тьяго очень заинтересованы в диверси-
фикации импорта и снижении зависи-
мости от Аргентины, — сказал эксперт 
по Латинской Америке Максим Габри-
елян.

Чили, конечно, страна скорее проа-
мериканская и обычно действует в фар-
ватаре Соединённых Штатов, однако 
если им это будет выгодно, первой пой-
дёт на экономическое сбли-
жение с РФ. 

Портативное расстройство
В первой российской игровой консоли может использоваться нелицензионное ПО —  
когда у геймеров в РФ будет полностью отечественный гаджет

Антон Белый

П ортативная консоль от российской 
компании Fplus с высокой долей ве-

роятности может быть клоном китай-
ского гаджета Terrans Force Handle 5. 
«Известия» изучили новинку и обнару-
жили несколько особенностей этого 
IT-решения — по крайней мере на дан-
ной стадии разработки. Одна из про-
блем — использование архива для игр, 

возможно, с нелицензионным ПО. Как 
говорят сами авторы разработки, пока 
в консоли только 30% отечественных 
разработок, включая ОС. О том, поче-
му с презентацией новинки, очевидно, 
торопиться не стоило, — в материале 
«Известий».

На десятой конференции «Цифро-
вая индустрия промышленной России» 
(ЦИПР) публике был представлен прото-
тип портативной консоли, которая пози-

ционируется как российская разработ-
ка. Однако ряд аспектов этой технологии 
вызвал у специалистов вопросы. На-
пример, несмотря на русскую расклад-
ку и три варианта ОС, консоль, предпо-
ложительно, базируется на платформе 
Terrans Force Handle 5 (TRL 5) — устрой-
стве из КНР, доступном на AliExpress 
за 70–90 тыс. рублей, говорит эксперт 
в области IT и технологий 
Иван Калмыков.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

В законе любой страны атака на гражданский объект считается 
террористическим актом (на фото — ВС РФ уничтожают беспилотный 
катер ВСУ при подходе к Крымскому мосту)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 04.06.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 10,9128   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0142   ДИРХАМ ОАЭ 21,4717   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,3218   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2054   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1542   ДОЛЛАР США 78,8549   ЕВРО 89,9267   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5523 

Весенний штурм
Как освобождали село  
Троицкое — взятие его  
под контроль позволяет  
выйти на границу ДНР  
с Днепропетровской областью
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На 20,7% 
вырос чилийский экспорт 

в РФ в 2024 году
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Александра Родина, Анастасия Козлова

В ласти Украины перешли к открытому террору, мас-
сированным ударам по гражданским объектам, в ре-

зультате которых только за последние дни погибли семь 
и пострадали более ста человек. Организуя эти теракты 
и атаки России, Киев вынуждает Москву прекратить пе-
реговоры о мирном урегулировании, заявил «Извести-
ям» посол по особым поручениям МИД РФ Родион Миро-
шник. Так, 3 июня служба безопасности Украины заявила 
о проведении операции, целью которой стал Крымский 
мост. До этого были подорваны железнодорожные пути 
и мосты в Брянской и Курской областях. СК РФ квали-
фицировал эти действия как теракты. Попытки сорвать 
переговорный процесс не оставляет и Европа, нара-
щивая военную помощь Украине. Но возможны 
ли вообще какие-либо догово-
рённости с террористами?
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Срывные действия
Возможен ли следующий раунд переговоров с киевскими террористами — 
вместо дипломатии Украина перешла к ударам по мирным жителям, мостам 
и железным дорогам

Новости  

A Одним из заявлений украин-
ской стороны по итогам вто-

рого раунда переговоров с РФ 2 июня 
в Стамбуле стало предложение про-
вести следующую встречу в период 
с 20 по 30 июня. Тем не менее дивер-
сионная деятельность, которую Киев 
ведёт на территории России, ставит 
под вопрос эффективность следую-
щей встречи.

— Теракты — это всегда создание ин-
формационного давления и крайне не-
гативной атмосферы вокруг перегово-
ров. В конце концов, в первую очередь 
это характеризует организаторов этих 
терактов как сторону, которая не жела-
ет в принципе достижения [результа-
та] в переговорах. Она демонстрирует, 
что они участвуют в переговорах не по-
тому, что хотят мира или урегулирова-
ния, а потому, что на них оказывается 
какое-то внешнее давление, — заявил 
«Известиям» посол по особым поруче-
ниям МИД РФ Родион Мирошник.

Дипломат полагает: главная цель те-
рактов, организованных Киевом, — вы-
нудить Россию прекратить переговоры. 
Потому что переговоры для Зеленско-
го и его окружения — подобно смерти.

3 июня Следственный комитет РФ 
официально охарактеризовал подры-
вы железнодорожной инфраструкту-
ры в Брянской и Курской областях как 
теракты. По данным СК РФ, в результа-
те двух диверсий погибли семь чело-
век, среди 113 пострадавших есть дети. 
В ночь на 1 июня в Выгоничском рай-
оне Брянской области обрушился ав-
томобильный мост, обломки которого 
упали на проходивший под ним пасса-
жирский поезд № 86 Климов — Москва, 
локомотив и вагоны сошли с рельсов. 
Примерно в это же время на 48-м кило-
метре трассы Тросна — Калиновка в Же-
лезногорском районе Курской области 
произошло обрушение моста в момент, 
когда по нему ехал грузовой локомотив.

— Очевидно, что террористы, дей-
ствовавшие по указанию киевско-
го режима, с максимальной точно-
стью спланировали всё так, чтобы под 
их удары попали сотни мирных граж-
дан, — заявила официальный предста-
витель СК России Светлана Петренко.

В ООН негативно отреагировали 
на украинский теракт. В офисе ген-
сека организации заявили, что скор-
бят в связи с гибелью мирных жите-
лей в конфликте между РФ и Украиной.

Действия Киева представляют со-
бой не просто беспрецедентную атаку 
на инфраструктуру, а фактическое по-
кушение на жизнь сотен мирных рос-
сийских граждан, заявил «Известиям» 
первый зампредседателя комитета Гос-

думы по безопасности и противодей-
ствию коррупции Юрий Афонин.

— Это трагедия, это выходит уже 
за рамки всех предыдущих атак, пото-
му что это очевидно подрывная деятель-
ность против мирных граждан на терри-
тории РФ, — подчеркнул парламентарий.

1 июня Украина также устроила ата-
ки на военные аэродромы РФ в Иркут-
ской, Ивановской, Рязанской, Мурман-
ской и Амурской областях. Как стало 
известно, за операцией «Паутина» сто-
ял сам Владимир Зеленский.

А 3 июня служба безопасности Укра-
ины заявила о подводной операции, 
в результате которой опоры Крымско-
го моста якобы получили сильные по-
вреждения. На самом деле информа-
ции о каком-либо серьёзном ущербе 
нет. На видео, которое имеется в распо-
ряжении «Известий», видно, что в ходе 
отражения атаки ВСУ российские воен-
нослужащие уничтожили украинский 
БЭК ударом беспилотника «Ланцет».

— С одной стороны, Украина пытается 
сорвать переговоры, с другой стороны — 
продемонстрировать своим союзникам, 
что она готова сражаться дальше. Для 
украинского руководства важно, что-
бы вооружённый конфликт продолжал-
ся. При этом Киеву нужно, чтобы в сры-
ве переговорного процесса не обвинили 
его. Кроме того, Украина пытается во-
влечь в этот конфликт третьи сторо-
ны, — заявил «Известиям» член Совета 
по межнациональным отношениям при 
президенте России Богдан Безпалько.

Действия украинской стороны — те-
ракты, поскольку затрагивают граж-
данскую инфраструктуру и в резуль-
тате этих действий погибли мирные 
граждане, подчёркивает аналитик. 
И в связи с этим возникает закономер-
ный вопрос: возможны ли какие-то до-
говорённости со стороной, которая ис-
пользует террористические методы?

— Киевские власти будут и дальше 
представлять опасность для России, 
безопасности её территории и граж-
дан. Как можно договориться о дости-
жении реального мира с режимом, от-
дававшим приказы на убийства сотен 
наших мирных жителей и осуществле-
ние кровавых терактов? — заявил «Из-
вестиям» первый заместитель предсе-
дателя комитета Госдумы по обороне 
Алексей Журавлёв.

Глава офиса президента Украины Ан-
дрей Ермак 3 июня отправился в США, 
чтобы обсудить итоги второго раунда 
переговоров с Россией. Сам он отме-
тил, что в планах — разговор об оборон-
ной поддержке, ситуации на поле боя, 
а также об ужесточении санкций против 
РФ. США, которые изначально призвали 
Россию и Украину сесть за стол перего-
воров, стали всё чаще заявлять о «поте-
ре терпения» из-за отсутствия быстро-
го прогресса в мирном урегулировании.

Украинские власти рассчитыва-
ют привлечь Белый дом на свою сто-
рону, чтобы усилить давление на Рос-
сию и ужесточить санкции. Президент 
США Дональд Трамп вряд ли сейчас 
на это пойдёт, считает политолог Вла-
димир Сотников. По его мнению, аме-
риканский лидер всё ещё надеется 
выполнить свой план по примирению 
России и Украины, и для его достиже-
ния он предпочтёт оказать давление 
на Владимира Зеленского.

— Трампу сейчас невыгодно под-
рывать мирный процесс. Он хочет до-
ждаться какого-то логического конца. 
Логический конец этого переговорно-
го процесса может быть разным. Мо-

жет быть срыв переговоров, — сказал 
он «Известиям».

Профессор факультета мировой по-
литики МГУ Алексей Фененко счита-
ет, что Вашингтон не заинтересован 
в слишком сильном давлении на ки-
евские власти.

— Помощь Украине в разведыватель-
ной информации, поставках оружия 
никто не ликвидировал. Да, что-то со-
кратили, но вовсе не ликвидирова-
ли, — сказал он «Известиям». — Украи-
на слишком важна для Трампа, чтобы 
он её бросил.

Стоит отметить, что сумма толь-
ко прямой военной поддержки Киева 
со стороны США с начала СВО состави-
ла свыше $70 млрд.

П а р а л л е л ь н о 
Украину к продол-
жению конфликта 
с РФ готовит Евро-
па. Так, источники 
Bloomberg рассказа-
ли, что в ЕС рассма-
тривается план за-
купки оружия из США для дальнейшей 
его передачи Киеву на случай, если Ва-
шингтон примет решение прекратить 
военные поставки на Украину.

Впрочем, и сами европейские госу-
дарства строят планы по наращиванию 
своей боеготовности. К примеру, в соот-
ветствии с новой доктриной безопасно-
сти Великобритания в ближайшие годы 
увеличит военные расходы до 3% ВВП. 

Кроме того, Лондон вложит £15 млрд 
в местное производство боеголовок 
и £1 млрд в производство систем ПВО, 
создаст дроновый центр и на 30% к 2030-
му увеличит число молодых военных.

Прерванный в 2022  году перего-
ворный процесс был возобновлён 
16 мая в Стамбуле. В результате первой 
за три года встречи стороны договори-
лись об обмене в формате «1000 на 1000», 
а также о разработке документов, 
в которых бы отражались видения РФ 
и Украины на разрешение конфликта. 
Киев также запросил прямые перего-
воры между президентами Владими-
ром Путиным и Владимиром Зеленским.

Главным итогом встречи 2 июня 
как раз стал обмен меморандума-
ми с условиями для мирного урегу-
лирования.

Россия предложила Украине два 
варианта прекращения огня. Первый 
из них предполагает выход украин-
ских вооружённых сил с территорий 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей.

Второй (он также называется «па-
кетное предложение») предусматри-
вает запрет передислокации войск, 
прекращение мобилизации и поставок 

иностранной военной помощи Киеву, 
начало демобилизации, исключение 
военного присутствия третьих стран. 
Также должен быть гарантирован от-
каз Украины от «диверсионной и под-
рывной деятельности» против России 
и её граждан.

Москва также настаивает на созда-
нии двухстороннего Центра монито-
ринга и контроля режима прекращения 
огня, взаимной амнистии «политзаклю-
чённых» и освобождении удерживае-
мых гражданских лиц. Россия видит не-
обходимым отмену военного положения 
на Украине и спустя 100 дней назначение 
выборов депутатов и президента.

В российском меморандуме также 
упоминаются нейтралитет Украины 
и её отказ от вступления в военные со-
юзы, безъядерный статус страны, сня-

тие санкций с РФ, международ-
ное признание Крыма и новых 

территорий в составе РФ, обеспечение 
прав и свобод русскоязычного насе-
ления, а также поэтапное восстанов-
ление дипломатических и экономи-
ческих отношений между Москвой 
и Киевом.

Украинский меморандум состоит 
из пяти разделов. Среди прочего Киев 
требует полное и бескомпромисс-
ное прекращение огня на земле, воде 

и в небе, отказ от нейтрального стату-
са и сохранение за собой возможно-
сти присоединения к международным 
организациям. Украина также наста-
ивает на том, что переговоры о мире 
должны вестись с участием ЕС и США. 
Киев, как следует из текста меморан-
дума, готов обсуждать вопрос принад-
лежности территорий после полного 
прекращения огня.

Украина также прописывает воз-
можность постепенного снятия анти-
российских санкций, но с сохранением 
механизма их наложения в случае необ-
ходимости. Киев предлагает использо-
вать замороженные российские активы 
для компенсации повреждений или даёт 
возможность для их разморозки, если 
РФ согласится выплатить репарации.

Итогом второго раунда перегово-
ров также стало распоря-
жение РФ на следующей 
неделе передать Киеву 
6 тыс. замороженных тел 

погибших военных. Стороны догово-
рились обменять всех тяжелораненых 
и тяжелобольных пленных по формуле 
«всех на всех», а также обменять солдат 
в возрасте до 25 лет.

Россия была удовлетворена итога-
ми двух раундов переговоров. Отвечая 
на вопросы журналистов 3 июня, пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков отметил, что по итогам последней 
встречи были достигнуты «определён-
ные договорённости, они важны».

Весенний штурм
Как освобождали село Троицкое — взятие его под контроль позволяет выйти на границу ДНР с Днепропетровской областью

Дмитрий Астрахань

Н ебольшое село Троицкое на гра-
нице ДНР и Днепропетровской об-

ласти Украины было освобождено, за-
чищено и удержано штурмовиками 
группировки «Центр». Операция нача-
лась в марте с выхода к рубежу застрой-
ки и закончилась полным освобожде-
нием посёлка в мае. Таким образом, 
одновременно с наступлением на по-
кровском направлении наши войска за-
крепляются на границе, открывая новое 
направление и угрожая области Укра-
ины. Корреспондент «Известий» встре-
тился со штурмовиками, которые впер-
вые за всё это время вышли на ротацию, 
и узнал, как проходили нелёгкие бои 
за село.

�� КАК ШТУРМОВАЛИ СЕЛО 
ТРОИЦКОЕ

— Сначала провели разведку, выдвину-
лись в посёлок Троицкое рано утром. 
Мы выявили огневые точки противни-
ка. Доложили командованию и начали 
отрабатывать по позициям, — расска-
зывает старший матрос Игорь Айвасе-
да, сапёр-разведчик штурмового под-
разделения группировки «Центр».

На момент начала штурмовых дей-
ствий листва ещё не скрывала пере-
движения в лесопосадках. А сами де-
ревья были сильно побиты осколками 
от артиллерийских снарядов и не по-
зволяли надёжно укрыться от наблю-

дения и БПЛА врага. Игорь вспоми-
нает, что два бойца в группе несли 
кроме автоматов двуствольные ружья. 
Из одного из таких ружей 12-го кали-
бра он сбил дрон-камикадзе, шедший 
на группу, с первого выстрела — ска-
зался большой опыт охоты на птиц. 
В распоряжении подразделения есть 
и полуавтоматические ружья разных 
моделей, но их чаще применяют в груп-
пах эвакуации, где это основное ору-
жие. Штурмовики же экономят вес 
и несут более лёгкие двустволки как 
дополнение к автоматам.

— Начали двигаться от начала Тро-
ицкого, потихоньку зачищать подва-
лы. Гранаты закидывали, смотрели, 
есть кто, нет, и шли дальше. В лоб ог-
невые точки не штурмовали, сначала 
дроны залетают туда, поражают пуле-
мёт, а потом мы уже начинаем штур-
мовать, — рассказывает Игорь Айвасе-
да, как после закрепления на окраине 
в брошенном доме продвигались вдоль 
главной улицы посёлка.

Первые две недели внутри посёл-
ка наши штурмовики постепенно рас-
ширяли зону своего контроля, получая 

снабжение с помощью БПЛА. Лишь по-
том пешие группы подноса, эвакуации 
и пополнения смогли подходить в Тро-
ицкое. Бойцы укрывались в подвалах 
домов и продолжали постепенную за-
чистку посёлка.

— Сделали свой небольшой укреп-
райончик. Находясь в непосредствен-
ной близости от противника (это мень-
ше 30 метров), было сложно двигаться, 
очень сложно, но невозможного нет. 
И чаще всего в ночное время мы про-
водили зачистные мероприятия. Были 
выявлены точки АГС (автоматических 
гранатомётов) противника в соседних 
домах, миномётная точка, — вспоми-
нает командир одной из штурмовых 
групп, рядовой Сергей Талаев.

Он объясняет, что качество пехо-
ты противника было относительно 
низким, в основном оборону держали 
мобилизованные. Но в подавляющем 
большинстве они бились до конца, бо-
ясь отступать под удары собственных 
БПЛА, которые ожидали их на дорогах. 
Также многие запуганные украинской 
пропагандой боялись сдаваться в плен, 
ожидая пыток.

�� ВЫХОД К ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

После того как наши подразделения 
успешно закрепились в застройке, враг 
перебросил на этот участок фронта 
элитное подразделение беспилотных 
систем «Птицы Мадьяра», которое сня-

Изменение климата привело к росту 
пожароопасных районов в России

И зменение климата в России привело к пожарам в северных регионах 
страны, где раньше таких проблем не было. Об этом стало известно 

по итогам рабочей встречи Владимира Путина с министром природных 
ресурсов и экологии Александром Козловым. Помимо этой темы особое 
внимание было уделено нацпроекту «Экология». Козлов сообщил о стро-
ительстве 126 очистных сооружений и росте количества городов, которые 
участвуют в проекте по снижению выбросов в атмосферу.

Изменение климата, которое происходит на наших глазах, уже влия-
ет на многие сферы, и в будущем это будет только усугубляться, отме-
тил Александр Козлов в начале беседы с президентом. Ускоряются про-
цессы опустынивания и ощущаются волны жары. Прошлое лето вошло 
в топ-5 самых жарких за последние 45 лет.

В связи с этим Министерство экономики по поручению президента 
собирает адаптационные планы по всем регионам и отраслям, так как 
этот вопрос касается ЖКХ, состояния дорог и предприятий. «А мы хо-
тим по лесу посмотреть адаптационные планы, для того чтобы понимать, 
как отраслевой баланс должен регулироваться исходя из данных, кото-
рые мы получаем и видим эти изменения», — сказал Александр Козлов.

Явное изменение климата проявляется в том, что сегодня пожары на-
блюдаются в тех местах, где их раньше не было. «Мы видим, что мы горим 

— особенно в Якутии это явно видно, — там, где никогда не горели, то есть 
это севера, разгораются севера, и видно, что изменяется климат», — отме-
тил министр. На этом фоне Министерство финансов увеличило финан-
сирование Красноярскому краю и Забайкалью для борьбы с пожарами.

Министр обратил внимание президента на ряд проблем, которые ре-
шаются в рамках национального проекта «Экология». Это коммунальные 
отходы, снижение опасных выбросов в атмосферу и строительство очист-
ных сооружений. На сегодня около 55% отходов направляется на обра-
ботку, 14% — утилизируется, а полигонные захоронения снижены на 17%. 
«Наши регионы хорошо поработали за этот период времени, более 300 
объектов для комплексного обращения построили», — доложил Козлов. 
Их количество планируется увеличить до 400 к 2030 году.

Проблему снижения выбросов в атмосферу решает проект «Чистый 
воздух», в котором участвует 41 город. Для этого составляются комплекс-
ные планы, с помощью которых каждый губернатор должен работать с ре-
гиональными предприятиями по снижению выбросов. Президент отме-
тил, что в этой сфере нужны последовательные действия и дисциплина, 
чтобы вовремя выполнить планы государства.

Наконец, Козлов сообщил о создании 126 очистных сооружений, в том 
числе на Волге и на Байкале. По каждому из них ведётся персональная 
работа с губернаторами.
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В результате подрыва украинскими террористами моста 
над пассажирским поездом в Брянской области погибли 
семь человек, около ста пострадали

« КИЕВСКИЕ ВЛА-
СТИ БУДУТ 
И ДАЛЬШЕ ПРЕД-

СТАВЛЯТЬ ОПАСНОСТЬ ДЛЯ 
РОССИИ. КАК МОЖНО ДОГО-
ВОРИТЬСЯ О ДОСТИЖЕНИИ 
РЕАЛЬНОГО МИРА С РЕЖИ-
МОМ, ОТДАВАВШИМ ПРИ-
КАЗЫ НА УБИЙСТВА СОТЕН 
НАШИХ МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ 
И ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ КРОВА-
ВЫХ ТЕРАКТОВ

$70 
со стороны США с начала СВО

млрд составила военная поддержка Киева
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«Люди не хотят знать, что их деды были кровавыми убийцами»
Историк Эфраим Зурофф — о героизации нацистов в Прибалтике, искажении холокоста и роли западных 
стран в укрывательстве преступников

Иностранно получилось
Палестина обвинила Израиль в атаке на власти 
автономии — почему еврейское государство 
заблокировало визит арабских министров в Рамаллу

Альберт Калашян

К рупнейшая палестинская фракция 
ФАТХ расценивает отказ Израиля впу-

стить глав МИДов арабских государств 
в Рамаллу как нападение на администра-
цию автономии. Об этом «Известиям» за-
явил представитель движения Абдель 
Фаттах Ад-Даула. Еврейское государство 
отказало во въезде на территории Пале-
стины министрам иностранных дел Са-
удовской Аравии, Египта, ОАЭ, Иорда-
нии и ряда других стран. Член исполкома 
ООП Ахмед Мадждалани при этом отме-
тил, что Израиль не предоставил никаких 
объяснений своему отказу. Израильский 
источник заявил «Известиям», что встре-
ча министров была попыткой навязать 
стране создание палестинского государ-
ства, которое «неизбежно станет терро-
ристическим плацдармом».

В Рамалле назвали решение Израиля 
о запрете визита арабско-исламской де-
легации попыткой изоляции Палести-
ны и подрывом политического статуса 
национальной администрации. В ФАТХ 
считают, что речь идёт о прямой атаке 
на палестинскую администрацию.

— ФАТХ рассматривает эти действия 
как прямое нападение на законное пале-
стинское руководство и Палестинскую 
национальную администрацию (ПНА). 
Это вопиющее нарушение её суверенно-
го статуса и двусторонних отношений, 
которые связывают её с арабским и ис-
ламским миром, — заявил «Известиям» 
официальный представитель движения 
ФАТХ Абдель Фаттах Ад-Даула.

Министры иностранных дел Са-
удовской Аравии, Египта, Иордании, 
ОАЭ, Бахрейна, Турции и Катара долж-
ны были встретиться с президентом Па-
лестинской автономии Махмудом Абба-
сом в Рамалле 1 июня. Планировалось, 
что они прилетят в Рамаллу на вертолё-
тах с территории Иордании. Это должен 
был быть первый в истории визит гла-
вы МИД Саудовской Аравии в Палести-

ну после 1967 года, когда Израиль уста-
новил контроль над Западным берегом. 
Поскольку контроль над границами За-
падного берега остаётся за Израилем, 
допуск делегаций на территорию Па-
лестины требует согласия израильских 
властей. Именно этот механизм контро-
ля позволил фактически заблокировать 
визит.

По словам Абдель Фаттаха Ад-Даула, 
этот шаг израильских властей отража-
ет их стремление подавить любое про-
явление легитимности палестинского 
руководства и сорвать международные 
усилия, направленные на прекращение 
боевых действий в Газе и восстановле-
ние политического процесса.

По информации, предоставленной 
израильским источником «Известий», 
Израиль объясняет свой отказ допу-
стить делегацию тем, что, по мнению 
властей страны, Палестинская админи-
страция продолжает вести подрывную 
деятельность, систематически наруша-
ет ранее подписанные соглашения с Из-
раилем и отказывается осудить массо-
вые убийства, совершённые 7 октября 
2023 года бойцами движения ХАМАС.

— Попытка провести в Рамалле де-
монстративную встречу министров 
иностранных дел арабских стран с це-
лью навязать Израилю создание пале-
стинского государства — это не путь 
к миру, а путь к легализации террора. 
Государство, которое возникнет в этих 
условиях, неизбежно станет очередным 
террористическим плацдармом в самом 
сердце земли Израиля, — отметил собе-
седник издания.

 Новости

Весенний штурм
Как освобождали село Троицкое — взятие его под контроль позволяет выйти на границу ДНР с Днепропетровской областью
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ли с покровского направления. Это се-
рьёзно осложнило действия в Троиц-
ком.

— Вы же понимаете, если противник 
забирает часть сил с одного направ-
ления, то он тем самым оголяет дру-
гое. Противнику сейчас сложно в плане 

численности личного состава. Рабочих 
боевых подразделений уже не хватает, 
они действительно перемалываются 
в этой мясорубке. И перетянув «Птиц 
Мадьяра» на нас, враг ослабил оборо-
ну и дал возможность продвинуться 
нашим парням в другом месте, — рас-
сказывает Талаев.

Он также сталкивался с атакой 
БПЛА-камикадзе, смог поразить его 

из автомата, когда дрон уже шёл на него 
атакующим курсом. Сергей вспоминает, 
что вёл огонь одиночными и потребова-
лось около десяти выстрелов.

— Выход к Днепропетровской обла-
сти является нашей целью. Мы долж-
ны все границы ДНР подчистить, что-
бы люди наши жили в безопасности. 
А населённый пункт Троицкое стоял 
на нашем пути. За ним есть населён-
ный пункт Орехово, работа по нему 
уже ведётся. И за Орехово нас отделя-
ет от границы Днепропетровской об-
ласти 900 метров открытой местности. 
Когда возьмём Орехово, поставим флаг 
на границе ДНР! — объясняет важность 
уничтожения укрепрайона в Троицком 
Сергей Талаев. Сам он родом из Луган-
ска и начинал боевой путь в 2014 году 
в ополчении ЛНР.

Штурмовики группировки «Центр» 
отмечают, что оборона противника 
сегодня в первую очередь опирается 
на массовое применение БПЛА его от-
дельными батальонами беспилотных 
систем. Такие отряды не просто со-
стоят из специалистов, но и находят-
ся на приоритетном снабжении удар-
ными дронами, поддерживая высокую 
плотность огня. Но по мере нашего 
продвижения таких подразделений 
не хватает на прикрытие всего участ-
ка фронта, и враг вынужден маневри-
ровать силами. Там же, где активность 
дронов снижается, украинская пехота 
не проявляет той стойкости в обороне, 
которая была ранее.

« КАЧЕСТВО ПЕ-
ХОТЫ ПРОТИВ-
НИКА БЫЛО ОТ-

НОСИТЕЛЬНО НИЗКИМ, В 
ОСНОВНОМ ОБОРОНУ ДЕР-
ЖАЛИ МОБИЛИЗОВАННЫЕ. 
НО В БОЛЬШИНСТВЕ ОНИ 
БИЛИСЬ ДО КОНЦА, БОЯСЬ 
ОТСТУПАТЬ ПОД УДАРЫ 
СОБСТВЕННЫХ БПЛА, ОЖИ-
ДАВШИХ ИХ НА ДОРОГАХ

Диверсии произошедшего

Дмитрий Корнев

Военный эксперт

К иев развязывает террористиче-
скую войну на территории нашей 

страны. Очевидно, не случайно для 
атак были выбраны именно граждан-
ские объекты — то есть время подры-
ва выбиралось заранее, а диверсии 
готовились ГУР ВСУ. Преднамерен-
но были подобраны в качестве цели 
именно пассажирский поезд в Брян-
ской области и мост в Крыму, по ко-
торому передвигаются гражданские 
автомобили. Таким образом, эти дей-
ствия следует квалифицировать 
только как теракт. Именно по статье 
о терроризме Следственный коми-
тет РФ и расследует уголовное дело 
по фактам подрывов мостов в Кур-
ской и Брянской областях.

Отследить проникновение 
на территорию РФ всех возмож-
ных ДРГ сложно. Организованная 
вражеская группа может подго-
товить диверсию и в нужный мо-
мент времени нажать на кнопку. 
Или выставить таймер и уйти. Мо-
гут, конечно, и дождаться взрыва — 
чтобы для отчёта зафиксировать 
последствия.

Нельзя исключить и того, что 
противник задействовал и бо-
лее глубокие агентурные ресур-
сы, затаившиеся до поры до вре-
мени на нашей территории. Кроме 
того, современные технические 
средства позволяют не сидеть 
и не ждать подрыва. Три-четыре 
человека могут пронести 60 кг 
взрывчатки — и этого будет доста-
точно. Они же могут установить 
её там, где надо, поставить си-
стему удалённого подрыва и веб-
камеры для контроля. Всё. Далее 
можно уходить и ждать. День, два, 
неделю.

Нам нужно делать выводы 
и организовывать борьбу с та-
кого рода активностью против-
ника. Контроль проникновения 
ДРГ, блокирование района, груп-
пы быстрого реагирования и, 
главное, — регулярный осмотр 
охраняемых объектов. Либо соб-
ственная охрана на каждом мосту. 
Надо быть более современными 
и активнее использовать техни-
ческие средства. Тем более здесь 
никаких велосипедов изобретать 
не надо.

Какие задачи пытается ре-
шить своими действиями про-
тивник? Во-первых, наносит не-
посредственный урон — жертвы, 
повреждение ходового состава, 
нарушение работы транспортных 
артерий. Конечно, мы перестро-
имся и подстроимся, но это невоз-
можно сделать моментально.

Есть и второй момент — воздей-
ствие на общие настроения. По-
сеять панику и создать ощуще-
ние осаждённой крепости у врага, 
конечно, не получится, но это 
тоже может быть одной из це-
лей такого рода операций. Люди 
начинают обсуждать случивше-
еся. Через медиаканалы так или 
иначе возможно оказание опреде-
лённого давления. Вопрос в том, 
может ли это как-то изменить об-
щую ситуацию для ВСУ? Нет, ко-
нечно. Позволит разве только от-
влечь внимание от собственных 
проблем.

Третий момент — политиче-
ский — воздействие на между-
народное общественное мнение 
и создание соответствующего 
фона для переговорного процесса. 
Может ли это быть попыткой со-
рвать будущие договорённости за-
ранее? Да, такое возможно. И нам 
при ведении следующих перего-
воров надо учитывать обновление 
арсенала методов противополож-
ной стороны.

Все три причины могут рабо-
тать и в комплексе. Единственное, 
во что не верится, — это в случай-
ность происходящего и в само-
стоятельные действия Украины. 
Думаю, там такого рода акции со-
гласовываются заранее.

Как нам быть с этим всем? 
Увы, чудес не бывает — необходи-
ма серьёзная комплексная рабо-
та по организации безопасности. 
С учётом всех возможных угроз 
и с прогнозами на опережение.

Да, это потребует ресур-
сов, сил и средств. Да, это потре-
бует, возможно, формирования 
каких-то специальных подразде-
лений. Но шутить с безопасностью 
и надеяться на авось уже нельзя. 
Противник долгие десятилетия 
жил по соседству и хорошо знает 
наши сильные и слабые стороны. 
А потому нужна системная рабо-
та по организации безопасности 
объектов, территорий, районов, 
населённых пунктов, эфира, воз-
душного пространства, всех видов 
транспорта.

Проигрывая на поле боя, ВСУ 
переносят боевые действия 
на нашу территорию. Неоднократ-
ные попытки входа ДРГ в Курскую 
и Белгородскую области, удары 
дальними дронами и вот теперь 
диверсии — это типичная попытка 
такого «экспорта».
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«Ожидать серьёзных изменений в политике 
по отношению к РФ не стоит»

П обеда кандидата от Демократической партии на выборах в Юж-
ной Корее может положительно сказаться на отношениях Москвы 

и Сеула, однако многое будет зависеть от позиции США. После подсчё-
та более 99% голосов Ли Чжэ Мён лидирует с результатом 49,36%. Его 

ближайший преследователь, Ким Мун Су из правя-
щей консервативной партии опального Юн Сок 
Ёля «Сила народа», набирает 41,19%. Недавно 
Ли Чжэ Мён выступил против враждебности 

к России и Китаю. Он также выступает за межко-
рейский диалог. Однако ради его возобновления 

будущие власти могут «пожертвовать» российским 
направлением, так как Вашингтону невыгодно сбли-

жение Сеула с Пхеньяном и Москвой одновременно.

Кореист, преподаватель НИУ ВШЭ Александр Соловьёв:
«Ожидать серьёзных изменений в политике по отношению 
к РФ не стоит. Судя по высказываниям политиков и публику-
емым документам, Россия далеко не на первом месте в спи-
ске приоритетов южнокорейской политики.
При победе консерваторов, может быть, в более мягком виде, 
но всё-таки продолжилась бы та же политика, которая была при 
бывшем президенте Юн Сок Ёле. 
Исход президентских выборов может повлиять на взаимоотношения с КНДР. 
Конечно, это произойдёт не сразу. Традиционное отличие между подходом 
южнокорейских консерваторов, нацеленным на стратегическое сдержива-
ние КНДР через демонстрацию силы, и политикой прогрессистов по вовле-
чению Северной Кореи в межкорейские отношения будет оказывать влия-
ние на будущую политику Юга.
Но в гораздо большей степени на ситуацию на Корейском полуострове бу-
дет влиять возможная эскалация противостояния Китая и США. Также надо 
признать, что Юг с большим беспокойством смотрит на развитие военно-
технического сотрудничества между Россией и КНДР и видит в этом опос-
редованную угрозу для себя. Поэтому он будет пытаться продумать инстру-
менты для стратегических контрдействий».

Ведущий сотрудник Центра корейских исследований ИКСА 
РАН Константин Асмолов:
«Ли был единственным кандидатом, кто вообще что-то ска-
зал об отношениях с Россией. Он также собирается воссоз-
дать комитет по северной политике или евразийской ини-
циативе. Однако Ли — популист, который сейчас пытается 
работать со всеми, кто с ним общается. Поэтому воспринимать 
Ли как пророссийского политика надо с осторожностью. 
Во-первых, ассоциированные с демократами СМИ так же, как и консерва-
тивные, жёстко высказывались по поводу конфликта на Украине. Во-вторых, 
ему нужно будет доказать Трампу, что он “свой”, и поэтому возникает во-
прос, в какой мере будут или не будут “жертвовать” российским направле-
нием».

Заведующий отделом Кореи и Монголии Института восто-
коведения РАН Александр Воронцов:
«Ли Чжэ Мён настроен на возобновление диалога с КНДР 
на более конструктивных основах, но правоконсервативные 
силы, которые продолжают курс подвергнутого импичмен-
ту Юн Сок Ёля, разрушили основу межкорейских отношений, 
созданную предшественником Юн Сок Ёля — Мун Чжэ Ином. Ли, 
скорее всего, будет продолжать курс Мун Чжэ Ина. Тогда шансы на норма-
лизацию межкорейских отношений возрастут».

Из личного архива, youtube.com
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« ПРОИГРЫВАЯ 
НА ПОЛЕ БОЯ, 
ВСУ ПЕРЕНО-

СЯТ БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ 
НА НАШУ ТЕРРИТОРИЮ. 
НЕОДНОКРАТНЫЕ ПОПЫТ-
КИ ВХОДА ДРГ В КУРСКУЮ 
И БЕЛГОРОДСКУЮ ОБЛА-
СТИ, УДАРЫ ДАЛЬНИМИ 
ДРОНАМИ — ТИПИЧНАЯ 
ПОПЫТКА ТАКОГО «ЭКС-
ПОРТА»

Елизавета Борисенко

З ападные страны, включая Арген-
тину, Новую Зеландию, США, после 

Второй мировой войны укрывали наци-
стов, позволив многим из них избежать 
суда, заявил в интервью «Известиям» из-
раильский историк Эфраим Зурофф, из-
вестный активной деятельностью по ро-
зыску нацистских преступников. Сейчас 
же некоторым государствам — прежде 
всего странам Прибалтики — выгодно 
жить с переписанной и «удобной» для 
себя историей, якобы местные жители 
не принимали участия в зверствах наци-
стов. В Латвии лишь после серьёзного 
международного давления недавно воз-
обновили расследование в отношении 
Герберта Цукурса — «мясника из Риги», ко-
торый посмертно обвиняется в участии 
в геноциде евреев. Об искажении холо-
коста и мотивах прославления коллабо-
рационистов в Восточной Европе — в ин-
тервью Эфраима Зуроффа «Известиям».

Что вы знаете о роли Герберта Цукурса 
в холокосте в Латвии?

Он был очень высокопоставленным 
офицером в латышском карательном от-
ряде, который возглавлял Виктор Арайс. 
Они убили десятки тысяч евреев в Лат-
вии и Белоруссии во время холокоста.

Если он массовый убийца и причастен 
к смерти стольких людей, то почему его 
в своё время не судили?

Цукурса казнил «Моссад» (израиль-
ская служба внешней разведки. — «Изве-
стия»). В Западной Германии существо-
вал срок давности за убийство — 20 лет. 
После этого к ответственности за убий-
ство привлечь было нельзя. Даже если 
этому были доказательства.

Латвия спустя много лет снова начала 
расследование по делу Цукурса. Может 
ли последнее решение прокуратуры вос-
становить справедливость и изменить 
мнение латышей по поводу его личности?

Нет. Те, кто считает Цукурса героем, 
не изменят своего мнения. В странах Бал-
тии многие, кто сотрудничал с нациста-
ми, считаются героями — потому что по-
сле войны они сражались против СССР. 
Фашисты в Латвии хотят очистить его 
репутацию. Сказать, что Цукурс не пре-
ступник и не заслуживал наказания.

В странах Балтии самые высокие по-
казатели по проценту убитых евреев, по-
тому что они хотели свалить на них вину 
за сотрудничество с КГБ. Мол, «евреи 
были коммунистами». 

Насколько широка в латвийском обще-
стве поддержка нацистов и неонацистов?

20–22%. Ясно, что в Латвии есть люди, 
которые считают, что Латышский леги-
он — герои, хотя они воевали за победу 

Третьего рейха. Многих мобилизовали, 
но были и добровольцы. Многие из них 
ранее служили в латвийской полиции 
и участвовали в убийствах евреев в Би-
керниекском лесу и Румбульском лесу. 
В Румбуле были убиты 25 тыс. человек 
из рижского гетто, в Бикерниекском — 
несколько тысяч.

Вы говорите, что страны Восточной Ев-
ропы пытаются отмыть своё прошлое...

Это называется искажением холоко-
ста, так как его труднее выявить, чем от-
рицание. Отрицание — это безумие, поч-
ти весь мир понимает, что это ложь. Без 
помощи местного населения нацисты 
не смогли бы уничтожить 6 млн человек.

В этих странах надеялись, что на-
цисты дадут им независимость. Стра-
ны Балтии, например, были независи-
мыми с 1918 по 1940 год. Потом пришли 
«советы», потом — нацисты. Они нена-
видели евреев, завидовали им, хотели 
их имущество и хотели свалить на них 
ответственность за депортации, органи-
зованные советской властью, хотя в КГБ 
работало больше прибалтов, чем евреев.

Почему так много нацистов избежало 
суда по всему миру?

У каждой страны своя история. В Но-
вой Зеландии, например, отказались 
принимать законы, позволяющие су-
дить нацистов, — в отличие от Канады, 
Австралии, Великобритании, США. Но-
вая Зеландия же делала вид, что у них 
нет такой проблемы — хотя это неправда.

Какова была роль западных стран в укры-
вательстве нацистов?

США приняли 10 тыс. человек, со-
трудничавших с нацистами. Эти люди 
делились на три категории. Первая, 
150 человек — инженеры, техники и учё-
ные, работавшие над ракетами V-2. У них 
была самая передовая ракетная про-
грамма в мире, и американцы боялись, 
что СССР заполучит их.

Несколько десятков человек амери-
канцы хотели использовать как аген-
тов, чтобы отправить их обратно в Вос-
точную Европу для шпионажа в пользу 
США. Многие из них были пойманы КГБ.

Остальные — третья категория. Аме-
риканцы якобы не знали, чем те занима-
лись в войну. Они лгали в иммиграци-
онных анкетах. На вопрос: «Вы воевали 
против союзников? Преследовали ли 
кого-то по религиозному или этниче-
скому признаку?» — они отвечали: «Нет». 
Хотя и воевали, и преследовали.

Кто-то пытался активно мешать привле-
чению нацистов к ответственности?

В Великобритании был внесён зако-
нопроект о возможности судить наци-
стов, въехавших в страну. Он прошёл па-
лату общин, но был отклонён палатой 
лордов, потому что многие лорды как 
раз и были теми, кто впустил этих людей.

Позже закон повторно внесли в па-
лату общин — и он снова прошёл, ещё 
с большим количеством голосов. Но лор-
ды снова его отклонили. В третий раз — 
та же история. Но по британскому закону 
палата лордов не может отклонить зако-
нопроект в третий раз — и он был принят. 

Было и равнодушие, и желание иметь 
«удобное прошлое». А были ли те, кто со-
знательно хотел помочь нацистам?

В англосаксонских странах — нет. 
Но в странах Южной Америки — да. В Ар-
гентине их приветствовали. Во-первых, 
там было много немцев, сочувствующих 
нацистам. Во-вторых, на тот момент пре-
зидент Аргентины Хуан Доминго Перон 
симпатизировал немцам. Он думал, что, 
если привезти нацистов, офицеров, учё-
ных, это поднимет интеллектуальный 
и научный уровень страны.

Но ещё была целая сеть побега, ко-
торую организовал австрийский епи-
скоп Алоиз Худал. Он возглавлял се-
минарию в Риме и предлагал бежать 
в Боливию, Парагвай, Бразилию, Чили 
либо на Ближний Восток.

Насколько массовым было устранение 
нацистов спецслужбами, как это случи-
лось с Цукурсом?

Это совсем не распространено. Лат-
вия, тогда входившая в состав СССР, за-
просила у Бразилии экстрадицию Цу-
курса, чтобы судить его. Бразилия 
ответила, что экстрадирует только 
в страну, где были совершены престу-
пления. Но такой страны уже не суще-
ствовало. Поэтому дело зашло в тупик, 
и «Моссад» решил действовать, что-
бы послать сигнал Западной Герма-
нии: если вы прекратите преследова-
ние, мы начнём казни.

Как страны, которые приняли нацистских 
коллаборационистов, изменили своё от-
ношение к евреям и памяти о холокосте?

Никак. Большинство из них были 
антисемитами. У них не было сочув-
ствия к еврейским жертвам. Только 
к бедным «беженцам», которые «вы-
нуждены были скрываться», потому 
что «проиграли войну».

Почему холокост начался именно в Гер-
мании?

Существует множество причин. Ос-
новная — её поражение в Первой миро-
вой войне. Они тогда сами сдались и на-
чали искать козлов отпущения. А евреи 
всегда первые в этом списке. Следующи-
ми стали «неполноценные» — умственно 
отсталые, парализованные, инвалиды, 
даже арийцы. Их тоже убивали.

С какими трудностями вы столкнулись, 
пытаясь привлечь нацистов к ответствен-
ности?

Никогда не будет правосудия там, 
где нет политической воли. Венгрия, 
Литва, Латвия, Эстония, Румыния 
не стремились судить этих людей. Те, 
кого я хотел привлечь к суду, для мно-
гих в этих странах были героями. Как 
говорил мой наставник, профессор Ие-
гуда Бауэр: «Люди хотят удобную исто-
рию. Им не хочется знать, что их деды 
были кровавыми убийцами».
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A «Это страна, так сказать, 
химически чистого капи

тализма», — отметил политолог Игорь 
Пшеничников.

Ограничение в дальнейшем сотруд
ничестве может накладывать поли
тика нынешнего президента Габриэ
ля Борича. После начала СВО власти 
Чили заняли проукраинскую позицию.

— Решению вопросов развития 
экономических связей, мягко говоря, 
не помогает «замороженный» чилий
ской стороной с марта 2022 года поли
тический диалог с Россией в рамках 
присоединения Сантьяго к антирос
сийской риторике Запада. И это, разу
меется, не может не сказываться 
на других сферах сотрудничества, 
включая торговые и культурногу
манитарные обмены, — заявили в по
сольстве.

Но здесь окно возможностей мо
жет открыться по итогам следующе
го электорального цикла — выборы 
запланированы на ноябрь 2025 года, 
отметил Максим Габриелян.

С другой стороны, проукраинская 
позиция властей не всегда препятству
ет экономическому сотрудничеству 
стран. В частности, Аргентина не со
бирается разрывать торговые связи 
и продолжает активно взаимодейство
вать с Россией, несмотря на проамери
канского президента Хавьера Милея. 
В интервью «Известиям» посол лати
ноамериканской страны в РФ Энрике 
Игнасио Феррер Виейра заявлял, что, 
несмотря на сложную политическую 
ситуацию, товарооборот между Рос
сией и Аргентиной будет расти. К сло
ву, БуэносАйрес тоже может заинте
ресоваться российским СПГ.

— В Аргентине сейчас тяжёлая эко
номическая ситуация на волне всех 
этих протестов. Когда Хавьер Милей 
пришёл к власти, за него проголосова

ли потому, что аргентинцы уже не ве
рят ни правым, ни левым. Для того что
бы както сэкономить, страна может 
и наш газ покупать. Хотя у них есть 
большие залежи сланцевого газа, 
но они пока не разработаны, — пояс
нил Игорь Пшеничников.

Что касается России, то она  — 
в топ5 мировых производителей СПГ, 
и расширение географии его экспор
та входит в экономические интересы 
Москвы. Учитывая, что для экспорта 
сжиженного природного газа не нуж
но строить трубопровод, теоретиче
ски его можно доставить почти в лю
бую точку мира.

Кроме того, поиск новых рынков 
для экспорта российских энергоресур
сов особенно актуален на фоне посте
пенного отказа Европы от какоголи
бо сотрудничества с Россией в этой 
области. В начале мая Еврокомиссия 
представила план постепенного ухо
да российской нефти, газа и атомной 
энергии с рынков ЕС «скоординиро
ванным и безопасным образом», ко
торый среди прочего предполагает 
полное прекращение импорта рос
сийского газа к концу 2027 года.

— Географическая удалённость — 
не самый принципиальный момент, 
современная техника позволяет воз
ить СПГ на любые расстояния. Рос
сийский СПГ уже идёт в страны Азии 
в обход Красного моря — это очень 
большие расстояния. Таким образом 
можно и до Чили и других стран Латин
ской Америки дойти. Вопрос только 
в геополитике. Рынок СПГ достаточно 
перспективный, и это топливо будет 
занимать большую 
долю в энергети
ческом балансе 
в мире, — отме
чает в разговоре 
с «Известиями» 

ведущий эксперт Фонда националь
ной энергетической безопасности 
и Финансового университета при пра
вительстве РФ Станислав Митрахович.

Ранее Россия уже экспортиро
вала небольшие объёмы энерго
ресурса в Аргентину и ПуэртоРи
ко, а в 2018 году первая партия СПГ 
была поставлена в Бразилию — осе
нью 2024 года стороны обсуждали, 

как можно углубить сотрудничество 
в энергетическом секторе, в частно
сти в торговле газом.

Интерес к сотрудничеству с Росси
ей в области инфраструктуры СПГ про
являет также Мексика. Ранее посол РФ 
в этой стране Николай Софинский рас
сказал «Известиям», что тематика СПГ 
поднималась во время двусторонних 
встреч с профильными мексикански
ми ведомствами, включая министер
ство энергетики. Стороны обсуж
дали возможность обмена опытом 

и установления рабо
чих контактов 

в области ин
фрастру к
туры СПГ 

с перспективой участия компаний обе
их стран в будущих проектах.

Остаётся вопрос конкуренции Рос
сии с более крупными экспортёрами 
СПГ, в особенности с США, отмечает 
Станислав Митрахович. В 2024 году Ва
шингтон нарастил экспорт СПГ в стра
ны Латинской Америки и Карибского 
бассейна на 40% по сравнению с пре
дыдущим годом.

Несмотря на политическую по
зицию высшего руководства Чили, 
Сантьяго и Москве всётаки удаёт
ся успешно вести торговлю. По дан
ным международной платформы The 
Observatory of Economic Complexity, 
в 2024 году чилийский экспорт в РФ 
вырос на 20,7% — с $36 млн до $43,5 млн.

— Чили — важный поставщик вы
сококачественных продуктов на рос
сийский рынок — лососевых, вина, 
фруктов и другой сельхозпродукции. 
Россия в лице Федеральной службы 
по ветеринарному и фитосанитарному 
контролю следит за качеством ввози
мых изза рубежа в нашу страну това
ров животного и растительного про
исхождения вне зависимости от того, 
из какого государства они следуют, 

в том числе из Чили, — от
мечают в российском по

сольстве.

Экономика и бизнес 

Ввоз и не там
Оборот КНР и США рухнул на 20% в апреле 
изза торговых войн — это первые результаты 
масштабного экономического противостояния

Ольга Анасьева

Товарооборот США и Китая рухнул 
на 20% из-за торговых войн — в апре-

ле 2025-го он составил $45,6 млрд, выяс-
нили «Известия». Это первые результаты 
экономического противостояния меж-
ду государствами. КНР — единственная 
страна, повышенные тарифы против кото-
рой проработали месяц: они начали дей-
ствовать 10 апреля, а на паузу их постави-
ли лишь 14 мая. При этом Трамп уже заявил, 
что американской экономике «не выжить» 
без пошлин — вероятно, после трёхме-
сячного перерыва ограничения всё же 
в какой-то степени восстановят. Что это 
будет значить для мировой торговли, для 
цен на нефть и как следствие для России — 
в материале «Известий».

Взаимный товарооборот Китая и Со
единённых Штатов в апреле упал поч
ти на 20% — до $45,6 млрд. Это следует 
из данных китайской таможни, кото
рые изучили «Известия». Для сравне
ния: годом ранее этот показатель со
ставлял около $56,4 млрд.

США ещё с февраля ввели пошлины 
в 10% на всю китайскую продукцию. В от
вет на это Пекин установил тарифы в 15% 
на уголь и СПГ и 10% на нефть и сельхоз
оборудование. Однако понастоящему 
масштабное противостояние началось 
весной. 2 апреля Трамп объявил о тари
фах против 185 стран, в том числе против 
КНР — 34%. Если на остальные государ
ства практически сразу распространи
лась сначала 30дневная, а потом 90днев
ная пауза по применению мер, то с КНР 
ситуация, наоборот, усугублялась.

Затем страны несколько раз повы
шали ставки, и в итоге пошлины про
тив Пекина выросли до 145%, а против 
Вашингтона — до 125%. В этих условиях 
страны решили пойти на диалог. В ре
зультате сторонам удалось договорить
ся и снизить тарифы на 90 дней с 14 мая. 
Так, Вашингтон сократил сборы до 30%, 
а Пекин — до 10%.

Тем временем недовольство эконо
мическими войнами назревает вну
три самих США. В конце мая Торговый 
суд страны постановил, что президент 
Трамп превысил свои полномочия, и по

становил заблокировать введение по
шлин. Однако позже апелляционная ин
станция восстановила их.

А американский лидер продолжает 
заявлять о преимуществах для государ
ства от тарифов. По его словам, Америка 
может стать «заложницей других стран», 
она не имеет шансов на «экономическое 
выживание» без возможности быстро 
вводить ответные пошлины на импорт.

То есть по окончании 90дневного 
периода Белый дом, вероятно, вернёт
ся к своей жёсткой риторике, полагает 
доцент кафедры политического анализа 
и социальнопсихологических процес
сов РЭУ им. Г.В. Плеханова Павел Сево
стьянов. Он добавил: торговая конфрон
тация — часть политического капитала 
Дональда Трампа, он не сможет полно
стью отменить тарифы, потому что ис
пользует их как инструмент давления.

Апрельские результаты товарообо
рота между Китаем и США важны, по
скольку они позволяют сделать вывод 
и построить прогнозы о рисках дальней
шего противостояния между державами.

— Снижение товарооборота между 
США и Китаем на $10,8 млрд в апреле — 
довольно тревожный сигнал. Времен
ное ослабление пошлин может оказать 
лишь ограниченный эффект — за три 
месяца импортёры не успеют оператив
но перестроить логистику и контрак
ты, — отметил Павел Севостьянов.

Сокращение взаимной торговли 
на 20% — ещё мягкая реакция на те жёст
кие меры, которые предприняли в отно
шении друг друга администрации обо
их государств, полагает руководитель 
отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая. Однако, 
если ситуация усугубится, двусторон
няя торговля рискует просесть гораз
до сильнее, считает она.
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Вскрытая угроза
В РФ появится ещё одна система киберзащиты граждан — как это отразится на рынке  
информационной безопасности и какие антифродовые сервисы уже есть

Валерий Кодачигов

В России появится ещё один сервис за-
щиты от киберугроз и мошенниче-

ства. На отечественный рынок кибер-
безопасности выходит новый крупный 
игрок — «Ростелеком». Система позволит 
частным пользователям закрыть сразу 
все риски, связанные с мобильным мо-
шенничеством, — от принудительной 
блокировки доступа к тем или иным сай-
там и ресурсам до антиспама, блокиров-
щика рекламы и других возможностей. 
Подобные системы уже есть у банков 
и сотовых операторов, но не все они ока-
зывают полный спектр защиты и адресо-
ваны зачастую только для своих клиен-
тов, отмечают эксперты.

До конца 2025 года «Ростелеком» 
в лице входящей в него ГК «Солар» 
впервые выйдет на рынок кибербезо-
пасности для частных лиц. Об этом «Из-
вестиям» на форуме «Цифровая инду-
стрия промышленной России» (ЦИПР) 
в Нижнем Новгороде рассказал дирек-
тор по продуктовому развитию компа-
нии Владимир Бенгин.

По его словам, первый шаг в рамках 
проекта был сделан ещё в прошлом году, 
когда у t2 (так же, как и «Солар», принад-
лежит «Ростелекому») появилась функ-
ция мониторинга утечек: абоненты мо-
гут узнать, были ли похищены те или 
иные их данные, сейчас сервисом уже 
воспользовались более 2,5 млн раз.

Следующим шагом станет вывод 
на рынок комплексного продукта, по-
зволяющего решать многие пробле-
мы с кибербезопасностью и мобиль-
ным мошенничеством. В частности, 
в новом сервисе будет функция как 
принудительной блокировки доступа 
к тем или иным сайтам (например, ро-
дители смогут закрыть их для детей), 
так и ограничения доступа к ресур-
сам, квалифицированным экспертами 

по информационной безопасности как 
мошеннические. Также разработчики 
предусмотрели функцию антиспама, 
блокировщика рекламы и другие воз-
можности. Некоторые компании уже 
проявили заинтересованность в под-
ключении сервиса, сказал Владимир 
Бенгин, не уточняя их названия.

«Известия» направили запрос в Мин-
цифры.

— Со стороны общества и государства 
есть большой запрос на защиту от мо-
шенников и киберпреступности про-

стых граждан. Не исключено, что новый 
сервис будет в том числе интегрировать 
уже разработанные решения других 
компаний — создавать с нуля то, что уже 
создано, было бы неразумно. Такие раз-
работки стоили бы миллиарды рублей. 
Привлечение сторонних партнёров дало 
бы импульс развитию рынка информа-
ционной безопасности в РФ, пережива-
ющему сейчас замедление, — полагает 
директор департамента расследований 
компании T.Hunter Игорь Бедеров.

Сейчас операторы, а также банки 
в том или ином виде предлагают сво-
им клиентам киберзащитные инстру-
менты.

— Мы внедрили комплекс решений, 
который позволил нам снизить коли-
чество мошеннических звонков — на-
пример, подключились к единой си-
стеме верификации вызовов, а также 
добавили ряд новых функций в сер-
висе «Защитник», — рассказали «Изве-
стиям» в МТС. — Сейчас в нём есть та-
кие возможности, как предупреждение 
абонентов голосовыми уведомления-
ми о потенциальном мошенничестве 
в процессе разговора, информирова-
ние пользователей о возможных утеч-
ках их персональных данных от третьих 
лиц и о попытках оформления кредита 
на абонента, идентифицирование но-
мера звонящего, в том числе из мессен-
джеров, отображение источника вызо-
ва и другие, перечисляют в компании. 

Также в 2024 году МТС запустила реше-
ние для безопасности в сети Membrana 
и сервис защиты детей с использовани-
ем искусственного интеллекта.

У «Билайна» есть своя платформа для 
защиты его клиентов от мошенниче-
ства, спама и киберпреступлений, рас-
сказали «Известиям» в компании. Она 
защищает как корпоративных клиентов, 
так и частных пользователей. Появился 
сервис «Этикетка», который маркиру-
ет звонки и показывает пользователям, 
кто именно в данный момент времени 
им звонит.

— Создан «Виртуальный помощ-
ник», он позволяет предупреждать 
всех, включая владельцев кнопочных 
телефонов, о спамерах и мошенниках 
на экране устройства, по решению кли-
ента автоматически блокировать их, 
а встроенный «секретарь» может пого-
ворить с любым звонящим и прислать 
запись разговора клиенту. Кроме того, 
сервис позволяет защищать от нежела-
тельных звонков даже в мессенджерах, — 
рассказали в пресс-службе оператора.

Подлить бензина
A Предполагалось, что на ос-

новании этого документа 
«Газпром» примет решение о судьбе 
проекта.

Источник, знакомый с разработкой 
проекта, рассказал, что рассматрива-
лось до десяти вариантов переработки 
газового конденсата на этом заводе — 
от 2,989 млн до 4,890 млн т в год. При этом 
консультанты, изначально работающие 
над проектом, отмечали «плохую эконо-
мику проекта». Тем не менее, по словам 
собеседника «Известий», в настоящее 
время ОБИН готовит НИИгазэкономика.

Кроме того, в конце мая журнал 
«РЖД-Партнёр» со ссылкой на министра 
энергетики Хабаровского края Герма-
на Тютюкова сообщил о строительстве 
компанией ННК второй очереди Хаба-
ровского НПЗ мощностью до 10 млн т.

«На данный момент в серьёзной про-
работке с коллегами, с ННК, находится 
вопрос строительства второй очереди 
завода. По сути, это новый завод груп-
пы мощностью до 10 млн т в год. У су-
ществующего завода на сегодня мощ-
ность — до 5 млн т», — рассказал министр.

Он подтвердил «Известиям» эту ин-
формацию.

— Комментарии по этому вопросу ещё 
давать рано. Проект находится в разра-
ботке. Можно вернуться к этому вопро-
су осенью, — заявил Герман Тютюков.

Редакция направила запрос в Хаба-
ровский НПЗ.

Идея создания данных мощностей 
вполне закономерна, поскольку Даль-
ний Восток испытывает серьёзный 
дефицит нефтепродуктов — при по-
треблении примерно 6 млн т в год соб-
ственное производство составляет по-
рядка 4 млн т. То есть около 2 млн т в год 
приходится завозить из Сибири и Цен-
тральной России, отметил доцент Фи-
нансового университета при прави-
тельстве РФ Валерий Андрианов.

— Учитывая ограниченную про-
пускную способность железнодорож-
ных магистралей, а также высокие та-
рифы РЖД, это приводит к перебоям 
поставок и к росту цен на нефтепро-
дукты для населения. Кстати, именно 
Хабаровский край в конце мая нынеш-
него года стал рекордсменом в России 
по повышению стоимости бензина, — 
сказал он «Известиям».

По его словам, сейчас Сахалинская 
область полностью зависит от поста-
вок горючего с материка, хотя в регио-
не ведётся добыча нефти.

— Насколько известно, новый завод 
может также производить авиакеро-
син для нужд региональной авиаком-
пании «Аврора», — отметил Валерий Ан-
дрианов.

Планы по развитию экономики 
Дальнего Востока в связи с общим «по-
воротом на Восток» отечественной 

экономики также требуют улучшения 
снабжения региона топливом, доба-
вил эксперт. И поэтому создание новых 
предприятий — крайне важная задача. 
Кроме того, рост региональной нефте-
переработки может стать стимулом для 
реализации добычных проектов на вос-
токе страны, добавил он.

Сегодня на Дальнем Востоке рабо-
тает всего два крупных НПЗ — Комсо-
мольский и Хабаровский. В 2023 году 
на их долю пришлось лишь 3% от об-
щего производства бензина в стране 
(1,2 млн из 43,9 млн т) и 2% дизеля (2 млн 
из 88,1 млн т). Остальное топливо заво-
зится из других регионов, преимуще-
ственно из Сибири.

По данным Росстата, в период 
с 20 по 26 мая 2025 года изменение 
цен на бензин было зафиксировано 
в 34 субъектах, более всего в Хабаров-
ском крае (+1,4%). Средние цены на АИ-92 
составили 56,62 рубля за литр, АИ-95 — 
61,87, дизель — 71,35 рубля. Самое доро-
гое топливо в России в конце мая прода-
валось на Дальнем Востоке и в Якутии. 

Там АИ-92 стоит 72,03 рубля, АИ-95 — 
75,35, дизтопливо — 92,84 рубля. Самое 
дешёвое (по меркам ДФО) — в Хабаров-
ском крае, даже несмотря на рост цен: 
АИ-92 — 60,14 рубля, АИ-95 — 62,55, диз-
топливо — 76,23 рубля за литр.

При этом в прошлом году вице-пре-
мьер России Александр Новак заявлял, 
что строительство новых нефтепере-
рабатывающих заводов, в том числе 
на востоке страны, не планируется.

— Строительство новых НПЗ у нас 
не предусмотрено в связи с тем, что 
у нас и так избыточные мощности, 
у нас масштабная программа реализу-
ется по реконструкции, модернизации 
НПЗ, — объяснял он.

По его словам, у заводов есть сво-
бодные мощности, которые можно за-
действовать для увеличения объёмов 
выпуска продукции.

Знал бы выкуп
Ломбарды не хотят возвращать сданные из-за мошенников ценности — стоит ли ставить интересы бизнеса выше гражданских

Таибат Агасиева

Ломбарды не хотят возвращать вещи, 
сданные им под воздействием мо-

шенников. Об этом «Известиям» со-
общили в профильных ассоциациях. 
С начала года участились случаи, когда 
по требованию полиции такие ценности 
предписывают вернуть обманутым кли-
ентам. В своих письмах силовикам и ЦБ 
ссудные кассы просят пересмотреть за-
коны, указывая на проблемы для отрас-
ли. Так ли верны эти опасения, учитывая 
их заработки, — в материале «Известий».

Ломбарды недовольны, что им при-
ходится возвращать ценные вещи в слу-
чаях, когда клиенты сдали их под давле-
нием мошенников. Об этом «Известиям» 
сообщили участники рынка — Ассоциа-
ция развития ломбардов, Национальное 
объединение ломбардов и Региональная 
ассоциация ломбардов. Такие ситуации 
участились в последнее время.

Злоумышленники под разными 
предлогами вынуждают людей сдавать 
драгоценности, а вырученные средства 
перечислять преступникам — то есть 
ломбарды используются как проме-
жуточный этап в схемах обмана, рас-
сказал замначальника следственного 
департамента МВД Данил Филиппов 

на ПМЮФ-2025. Однако, если человек 
написал заявление в правоохрани-
тельные органы, полиция может прий-
ти в ссудную кассу и по решению суда 
изъять вещи. В итоге компания остаёт-
ся и без вещей, и без заработка.

Эта практика стала популярна в кон-
це прошлого года, уточнила «Извести-
ям» вице-председатель Ассоциации раз-
вития ломбардов Мария Поспелова.

— Подобных случаев немного по РФ, 
в пределах двух-трёх десятков, но для 
нас они критичны, потому что основная 
часть ломбардов это микропредприя-
тия, которые несут двойной убыток, — 
отметила она.

Законодательство здесь на стороне 
клиента. Ломбард должен отдать пере-
данную ему в залог вещь в двух случа-
ях: если заёмщик вернул сумму займа 
с процентами или если вещь изымают 
правоохранительные органы по уго-
ловному или административному делу, 
уточнила адвокат КА «Юков и партнёры» 
Екатерина Баглаева.

Для небольших игроков рынка такие 
ситуации могут оказаться чувствитель-
ными, указали и в Национальном объ-
единении ломбардов. К тому же уже 
многие средние и небольшие компа-
нии оказались не в состоянии сохра-

нить рентабельность и обеспечивать 
устойчивую работу. По их данным, се-
годня клиентами ломбардов выступа-
ют 2–2,5 млн россиян.

Ассоциация развития ломбардов 
направила обращение в МВД, Генпро-
куратуру, а также в Банк России и Фе-
деральную пробирную палату (ФПП) 
с просьбой пересмотреть законодатель-
ство, чтобы бизнес был лучше защищён, 
рассказали «Известиям» в объединении. 

«Известия» направили запросы в ука-
занные ведомства. В ЦБ уточнили, что 
получили обращение и рассмотрят его. 
В ФПП письмо не получили.

В обращении ассоциации уточня-
ется, что ломбард в действительности 
не знает, было ли реальное мошенни-
чество или нет. Но при этом правоохра-
нительные органы решили, что залого-
вое имущество бизнес должен отдавать. 
Например, если банк допустил перевод 
денег на мошеннический счёт, то пра-

воохранители средства с него не требу-
ют. Однако для кредитных организаций 
действует закон, который обязыва-
ет банки возмещать клиентам сумму 
ущерба, только если был допущен пере-
вод на подозрительный счёт из базы ЦБ.

Однако изменение законодатель-
ства для ломбардов вряд ли уместно, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. В нынешней ситуации стра-
дают все — и бизнес, и физлица, но ста-
вить приоритеты одних над другими не-
корректно.

Не стоит забывать, что клиенты лом-
бардов зачастую лица с нерегулярным 
доходом, которым отказывают в ссудах 
кредитные организации, отметил неза-
висимый эксперт Андрей Бархота.

— Основные доходы ломбардов осно-
ваны на том, что выдаваемые займы со-
ставляют менее 50% от рыночной сто-
имости залогового имущества. Таким 
образом, в случае выхода заёмщика 
в дефолт у компании не возникает пря-
мой убыток, — обратил он внимание.

Прежде всего требуется изменить пра-
восознание граждан, а не законодатель-
ство, считает советник коллегии адвока-
тов Pen & Paper Алёна Гришкова. Впрочем, 
работа в этом направлении уже ведётся.

Оценщики — обычные люди без спе-
циальных психологических навыков, ра-
нее перед ними не стояло задачи опреде-
лять сомнительные сдачи, но теперь они 
учатся этому — что в интересах самих 
ссудных касс, поделилась Мария Поспе-
лова из Ассоциации развития ломбардов.

Многие организации на основе ви-
деоматериалов с поведением клиентов 
при обслуживании разработали мето-
дики для сотрудников. Если оценщик 
замечает, что клиент находится в стрес-
совом состоянии, он может отказать 
в обслуживании и сообщить об этом 
в правоохранительные органы, отме-
тила предправления Региональной ас-
социации ломбардов Людмила Грибок.

Портативное расстройство
A — Заявленная Fplus (россий-

ская компания, представив-
шая новинку. — «Известия») совмести-
мость с современными играми вполне 
реальна благодаря начинке китайской 
Terrans Force, включая процессор AMD 
Ryzen 7840U и GPU Radeon 780M, — счи-
тает он. — Это мощные спецификации, 
позволяющие играть в современные 
проекты почти без компромиссов. Од-
нако даже оригинальная модель не обе-
спечивает максимальные настройки 
графики в большинстве игр.

Главной проблемой новинки, счита-
ет Калмыков, может стать отсутствие 
отечественной компонентной базы. 
Производство процессоров «Байкал» 
в России пока ограничено, а их совме-
стимость с игровыми движками ещё 
не проработана.

— Ранее Fplus уже критиковали 
за ребрендинг китайской техники. 
Создание продукта без собственных 
технологий — это имитация импорто-
замещения, а не реальный шаг к техно-
логическому суверенитету, — рассуж-
дает эксперт.

Изучая представленную на выстав-
ке приставку, корреспондент «Изве-
стий» обнаружил архив с копией Atomic 
Heart — предположительно, это был 
так называемый репак от специалиста 
по созданию нелицензионных версий 
игр Dixen18. Объясняя его происхож-
дение, представители Fplus сослались 
на то, что не успели подготовить кон-
соль к полноценной презентации.

— Это результаты нашего поиска — 
мы смотрим, какие есть возможности. 
Заставить это работать с российски-
ми ОС — отдельная задача. Мы в поиске, 
равно как и остальные наши партнёры 
и разработчики операционных систем, 
игр и так далее. Консоль точно будет 
портативная. Это результаты длинного 
проекта, устремлённые в будущее, — за-
явил руководитель мобильного направ-
ления компании Дмитрий Логвинов.

К моменту появления российской 
компонентной базы в Fplus планиру-
ют найти способ, как собрать готовый 
продукт.

— Это не прототип, а «комплект 
разработчика». Он примерно на 30% 
состоит из наших разработок. По-
тому что конструкционная докумен-
тация наша, операционка российская, 
и какие-то элементы мы сделали под 
себя сами. Мы целимся в полноценную 
российскую регистровую «железку», 
которая по всем критериям отнесе-
на к российской продукции, — доба-
вил представитель компании-разра-
ботчика.

При всех нюансах прототипов 
важно помнить, что это лишь тесто-
вые сборки для разработчиков. Они 
представляют собой разные вариан-
ты конфигураций и форм-факторов, 
из которых только предстоит собрать 
цельный продукт, отметил эксперт 
профильного Telegram-канала «Неис-
кусственный интеллект» Илья Склюев.

По его словам, проект презентовали 
рано: пока это лишь общие наброски — 
не выбрана ни ОС, ни основные партнё-

ры. На данном этапе сложно предполо-
жить, что получится в итоге, сказал он.

— В Fplus мне сказали, что в перспек-
тиве планируют интегрировать в кон-
соль больше отечественных элементов 
и даже российский процессор с соб-
ственным видеоядром. Но вопрос, ког-
да это получится реализовать в виде 
потребительского продукта, остаётся 
открытым, — добавил эксперт.

Русская раскладка клавиатуры, 
безусловно, делает устройство более 
удобным для пользователя и подчёрки-
вает его ориентированность на россий-
ский рынок. Но одно это, увы, не дела-
ет устройство отечественным, отметил 
руководитель Московской школьной 
киберспортивной лиги Максим Залилов.

Если кто-то может заявить о себе 
как о разработчике, собрав корпус 
и прошивку вокруг китайского чипа, 
это сложно назвать настоящим импор-
тозамещением, считает преподаватель 
кафедры киберспорта факультета игро-
вой индустрии и киберспорта универ-
ситета «Синергия» Даниил Аржаков. 
По его мнению, решать нужно пробле-
му создания отечественного «железа».

Экономика и бизнес 
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С учётом больших объёмов продук-
ции неизбежно возникают случаи об-
наружения несоответствия её отдель-
ных партий российским требованиям, 
и в этом случае поставки от того или 
иного иностранного поставщика вре-
менно приостанавливаются до устра-
нения недочётов.

— О таких ситуациях известно. Под-
черкну, что это рабочие моменты, ко-
торые не стоит рассматривать как не-
что необычное, — добавили там.

Только в феврале 2025 года Чили 
экспортировала в РФ рыбы на $25,5 млн, 
рыбной продукции на $4,1 млн и вина 
на $1,69 млн. Из России же латиноаме-
риканское государство импортирова-
ло в этом месяце преимущественно се-
мечки подсолнечника.

— Россия и Чили продолжают раз-
вивать торговлю в аграрной сфере. 
В 2024 году объём взаимной торговли 
сельхозпродукцией, сырьём и продо-
вольствием составил $506 млн. За этот 
период из России в Чили было ввезе-
но 24,6 тыс. т продукции на сумму 
$25,7 млн, — сказали в диппредстави-
тельстве.

Среди наиболее перспективных по-
зиций российского экспорта в Чили — 
растительные масла, продукция пе-
реработки зерновых, картофельные 
хлопья, рыбий жир, кондитерские из-
делия, алкогольная продукция, солод, 
сухое молоко, высокобелковый проте-
ин, чай и кофе. В проработке — новые 
поставки на сумму около $8 млн, рас-
сказали дипломаты.

В Чили достаточно высокий уро-
вень дохода. По прогнозам МВФ, 
в 2025 году ВВП на душу населения до-
стигнет $35,1 тыс. (на $1,3 тыс. боль-
ше прошлого года). Опережают Чили 
по этому показателю в регионе только 
Панама ($43,8 тыс.) и Уругвай ($37 тыс.). 

В новом сервисе будет 
функция отмены до-
ступа к тем или иным 
сайтам. Предусмотрены 
антиспам и блокиров-
щик рекламы
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Известия
Среда, 4 июня 2025

Люди несут цветы  
и игрушки к месту трагедии

Беззащитная реакция
Кто ответит за гибель девочки в фонтане в Белгородской области — трагедия выявила критические недостатки в системе безопасности городской инфраструктуры

София Прохорчук, Валерия Мишина

В Белгородской области после гибели 
подростка проверят все фонтаны, по

обещал глава региона Вячеслав Гладков. 
Возбуждено уголовное дело об оказании 
услуг, не отвечающих требованиям без
опасности. По предварительным дан
ным, 13летняя девочка получила удар 
электрическим током, играя в струях 
воды в пешеходном фонтане, — у него нет 
чаши, границ, такая конструкция специ
ально предназначена, чтобы гулять меж
ду струями. Буквально несколько дней 
назад в Перми травму ноги получил ре
бёнок, игравший в аналогичном фонта
не. Ответственность за произошедшее 
может понести подрядчик, отвечающий 
за контроль состояния объектов в парке, 
или компания, обеспечивающая подачу 
электроэнергии, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

Контактный фонтан в центральном 
парке посёлка Томаровка в Белгород-
ской области временно огородили, по-
дача воды прекращена. Здесь погиб-
ла 2 июня 2025 года 13-летняя девочка. 
К месту трагедии местные жители не-
сут игрушки, цветы и шоколадки. Пред-
варительно — ребёнок скончался после 
удара электрическим током.

Все фонтаны в области будут прове-
рены, сообщил губернатор региона Вя-
чеслав Гладков.

«Проверку фонтанов начинаем се-
годня. Ждём официального заключения 
медиков и следователей», — написал гу-
бернатор в соцсети во вторник, 3 июня.

Следственное управление СК по Бел-
городской области возбудило уголов-
ное дело по статье об оказании услуг, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности, что повлекло гибель человека. 
Для установления точной причины 
смерти ребёнка назначена судебно-ме-
дицинская экспертиза.

«Сейчас проводится комплекс след-
ственных и иных процессуальных 
действий, направленных на уста-
новление всех обстоятельств 
произошедшего, сбор и за-
крепление доказательной 
базы», — говорится в сооб-
щении ведомства.

По данным источника 
«Известий», школьница бе-
гала в фонтане под струями 
воды, затем её ударило током.

— Девочку било током, пока 
фонтан не отключили, — добавил он.

После инцидента отец погибшей 
Константин Козьмин обратился в соц-
сетях к Вячеславу Гладкову с просьбой 
закрыть и проверить все фонтаны.

«Известиям» отец девочки расска-
зал, что последний раз видел дочь вче-
ра утром, а после этого они с женой от-
правились на работу в Белгород.

— Вчера утром 
в 8.25  был автобус 

до школы, в 8.10  доч-
ка ушла из дома. Взяла ко-

лонку и поехала в школьный ла-
герь. Потом договорилась с дедом, что 
тот её заберёт. И спустя время звонок — 
Рита упала, губы синеют, дыхания нет. 
Мы приехали, уже была скорая, её ка-
чали до последнего, но не удалось спа-
сти, — сказал он. — Сегодня на 100% ска-
зали, что было поражение током.

Константин Козьмин также расска-
зал, что сооружение запустили недав-
но, только 28 мая, — и уже были жалобы 
на то, что оно «кусается». Сейчас ищут 
электрика, который чинил фонтан, до-
бавил он.

— Я сам электрик по образованию, 
и в фонтане действительно много гру-
бых нарушений, — сказал он. — Не знаю, 
кто разрешил включить этот фонтан 
и почему его не выключали, если детей 
щипало током.

Отец погибшего ребёнка хотел бы, 
чтобы наказали не только тех, кто вклю-
чил фонтан, но и тех, кто не провёл ре-
гламентно-техническое обслуживание 
и осуществил его приёмку фиктивно.

Как рассказал Константин Козьмин, 
его дочка была «хохотушка, веселушка», 
закончила семь классов по виолончели, 
пять лет играла на фортепиано и увлека-
лась техникой, а ещё каталась на роли-
ках, самокате, скейте и скутере.

Ранее, в конце мая, в Перми девоч-
ка-подросток повредила палец на ноге, 
бегая в аналогичном пешеходном фон-
тане, — она зацепилась за решётку. Де-
вочку госпитализировали, сейчас она 
находится в состоянии средней тяже-
сти, сообщают местные СМИ со ссыл-
кой на минздрав региона.

Вероятность летального исхода при 
воздействии тока намного выше, чем 
при других типах травм, отметил в бе-
седе с «Известиями» травматолог Кон-
стантин Старочкин. В группе риска, 
по его словам, в первую очередь под-
ростки и дети младшего возраста.

— Уровень опасности удара элек-
трическим током связан с его харак-
теристиками, продолжительностью 
воздействия, величиной напряжения 
и физическим здоровьем человека, — 
подчеркнул врач. — При контакте с пе-
ременным током выше 100 миллиам-
пер наступает смерть. При поражении 

высоковольтным током развитие элек-
тротравмы может произойти даже без 
прямого взаимодействия с источни-
ком тока.

По словам эксперта, в случае с де-
вочкой в Белгородской области пере-
гревание или переутомление могли 
сыграть свою роль, поскольку они от-
носятся к факторам риска, усугубляю-
щим травмы от электричества. Ситуа-
цию утяжелила и мокрая одежда, 
добавил он.

В гибели ребёнка может быть ви-
новата организация, которая отвечает 
за контроль объектов в парке, или же 
та, что обеспечивает подачу электро-
энергии в него, считает адвокат Ирина 
Гриценко.

— В результате экспертиз состояний 
фонтана и электропроводов в парке пра-
воохранители должны установить ви-
новных, — отметила она.

По словам адвоката, ответствен-
ным за гибель подростка может грозить 
до шести лет лишения свободы.

Онлайн-площади
Названы города — лидеры цифрового развития России

Валерия Мишина, Ксения Набаткина 

К азань, Вологда, Салехард и Брянск 
впервые попали в десятку лидеров 

по уровню внедрения ITтехнологий. Та
ковы данные «Индекса цифровой жиз
ни городов», который замеряет Шко
ла управления «Сколково». Наверху 
рейтинга ожидаемо оказалась Мо
сква, но по уровню электронных услуг 
она не всегда на первых позициях — 
изза развитости физических сервисов. 
Граждане уделяют пристальное вни
мание цифровой инфраструктуре при 
выборе места жительства, рассказали 
эксперты. О том, какие современные 
технологии необходимы современно
му российскому городу, — в материа
ле «Известий».

Москва, Нижний Новгород и Екате-
ринбург — лидеры «цифровой жизни 
городов», следует из индекса, который 
составили аналитики Школы управ-
ления «Сколково» (есть у «Известий»). 
При этом впервые в десятку (индекс 
составляется в четвёртый раз) попа-
ли Казань, Вологда, Салехард и Брянск. 
Среди остальных — Тула, Краснодар 
и Санкт-Петербург.

Исследование основано на данных 
более 90 российских городов, вклю-
чая все областные центры и ряд вторых 
по численности населения в регионах. 
Динамику цифровизации оценивали 
по семи сферам городской жизни — об-
разованию, здравоохранению, транс-
порту, ритейлу, финансам, медиа и гос-
управлению.

Отдельно измерили индекс предло-
жения цифровых услуг и индекс спро-
са на цифровые услуги. И лишь один го-
род, Екатеринбург, оказался в топ-10 
по обоим показателям. И если Москва 
заняла первое место в рейтинге цифро-
вого предложения, то в рейтинг спро-
са столица не попала.

Лидерами индекса предложения 
стали также Уфа, Сочи, Казань, Ново-
сибирск, Балашиха, Нарьян-Мар, Тула 
и Ханты-Мансийск. Лидерами спроса — 
Нижний Новгород, Белгород, Брянск, 
Тула, Симферополь, Тамбов, Санкт-Пе-
тербург, Вологда и Великий Новгород.

В последние пять лет стало расти 
расхождение между потребностями 
жителей и возможностями инфра-
структуры, пояснили исследователи.

— Цифровой спрос во всех сферах 
растёт быстрее, чем предложение, 
в частности в образовании, здраво-
охранении и ритейле. Однако в малых 
и средних городах предложение оста-
ётся ограниченным, особенно в обла-
сти цифрового образования, где оно 

близко к нулю, — отметил автор ис-
следования, руководитель лаборато-
рии международных экономических 
исследований Школы управления 
«Сколково» Владимир Коровкин. — 
В большинстве случаев предложе-
ние не поспевает за спросом жителей. 
И Москва вышла на лидирующие пози-
ции в целом в основном за счёт цифро-
вого предложения.

Эксперт отметил, что по цифрово-
му спросу столицу опережают мно-
гие города, но её позиции усиливают-
ся с каждой волной рейтинга.

— Относительную недостаточность 
цифрового спроса в столице легко объ-
яснить: в ней гораздо больше доступ-
ность качественных физических сер-
висов по всем измерениям, — сказал он.

Наиболее интересна, отметил он, 
динамика индекса цифровой жизни. 
На десятки позиций в нём поднялись 
Чебоксары, Рязань, Нижний Тагил, Ива-
ново, Псков, Липецк и Череповец, хотя 
и не попали в топ-10.

Каждый из городов, оказавшихся 
на высокой позиции в рейтинге, со-
вершил за пять лет цифровой прорыв, 
отметили авторы исследования. На-

пример, Чебоксары одними из первых 
в России утвердили Стратегию циф-
ровой трансформации и стали пер-
вым российским городом, где появи-
лась возможность оплачивать проезд 
через СБП по QR-коду. В ЯНАО и в Са-
лехарде успешно запустили единую 
карту жителя Ямала «Морошка» с рас-
ширенным функционалом. В Брянске 
впервые в России запустили удалён-
ную передачу результатов ЭКГ из ма-
шин скорой помощи и фельдшерско-
акушерских пунктов — и смогли спасти 
десятки жизней.

Для большинства городов, успешно 
внедряющих цифровые решения, оп-
тимальным механизмом оказался фор-
мат государственно-частного партнёр-
ства. Уровень цифровизации начинает 
играть важную роль в выборе города 
для жизни, работы и инвестиций рос-
сиян, уверен Владимир Коровкин.

— Неравномерность цифровизации 
может усиливать миграцию и снижать 
конкурентоспособность регионов, — 
подчеркнул он.

Занимались переписками
Члены банды чёрных риелторов получили до 23 лет — в поиске одиноких 
жильцов преступникам помогали бывший полковник и два майора полиции

Елена Балаян, Анастасия Тарасенко

П ятерых фигурантов дела о массовых 
хищениях московской недвижимо

сти Мосгорсуд приговорил к длитель
ным срокам заключения — от 12 до 23 лет. 
В их числе трое бывших сотрудников по
лиции, которые, по версии следователей, 
помогали преступникам получать ин
формацию о пустующих или вымороч
ных квартирах в центре столицы. Одной 
подсудимой дали условный срок, а ещё 
одного фигуранта оправдали. За восемь 
лет подсудимые незаконно переофор
мили на себя почти 60 квартир общей 
стоимостью в сотни миллионов рублей. 
Похищали и людей: вывозили их из Мо
сквы в другие регионы и держали там 
взаперти — некоторые во время плена 
умерли. Подробности аферы — в мате
риале «Известий».

Фигуранты дела о крупных махина-
циях со столичными квартирами полу-
чили длительные сроки заключения — 
от 12 до 23 лет. Такой приговор 3 июня 
шестерым подсудимым огласил Мос-
горсуд. Седьмого фигуранта, бывшего 
участкового полиции, суд признал неви-
новным и освободил прямо в зале суда.

По версии следствия, в 2011 году 
предприниматель Рафаэль Хамидул-
лин сколотил преступное сообще-
ство, члены которого похищали людей 
в Москве и Подмосковье, подделывали 
их документы и завладевали квартира-
ми. Схема преступлений была следую-
щей: от бывших полицейских (все они 
тоже оказались на скамье подсудимых) 
злоумышленники получали информа-
цию о неприватизированных квартирах 
либо об одиноких владельцах недвижи-
мости, рассказал «Известиям» и.о. ру-
ководителя 2-го следственного отдела 
1-го управления по расследованию осо-
бо важных дел ГСУ СК России по Москве 
Артур Агаджанян.

Некоторых собственников преступ-
ники похищали и вывозили из столицы 
в другие регионы страны, а в это время 
их квартиры приватизировали и про-
давали.

По словам Артура Агаджаняна, быв-
ших собственников держали взаперти 

в нечеловеческих условиях в течение 
нескольких лет.

— Все потерпевшие были преклонно-
го возраста, поэтому не могли сбежать 
или кому-то позвонить, — рассказал сле-
дователь. — Одну женщину мошенни-
ки лишили права на жилое помещение 
и вывезли в другой город, где она ски-
талась в течение нескольких лет. Мы на-
шли её и вернули в Москву, где она смог-
ла встретиться с сыном.

Ещё одну пожилую женщину, ве-
терана труда, преступники похитили 
из больницы и перевезли в другой ре-
гион страны. На имя жертвы они сдела-
ли ещё один паспорт, лишили её права 
на помещение, выписали из квартиры 
и прописали в другом регионе.

— Женщину поместили в закрытую 
комнату и держали там, пока та не умер-
ла, — рассказал следователь.

Всего таким способом бандиты по-
хитили четверых собственников квар-
тир.

Помимо издевательств над живы-
ми людьми преступники охотились 
и за умершими, рассказал следователь. 
Они отслеживали сообщения об обна-
руженных в квартирах трупах, прони-
кали в эти квартиры, похищали паспор-
та умерших и правоустанавливающие 
документы.

Благодаря соучастию полицейских 
сведения об умерших не попадали 
в соответствующие базы, и владельцы 
квартир официально нигде не значи-
лись умершими. От их имени банди-
ты приватизировали жильё (если оно 
было не в собственности), оформляли 
на него дарственную, вступали в на-
следство или продавали на рынке не-
движимости добросовестным покупа-
телям.

Так, сообщники мошенническим 
путём приобрели право собственно-
сти на квартиру в доме по ул. Марша-
ла Жукова, сообщили в Генпрокурату-
ре. Квартира находилась в соцнайме 
у жительницы столицы, которая умер-
ла в марте 2015 года.

Банда украла квартиру и в доме 
по ул. 1905 года, которая на тот момент 
стоила более 8 млн рублей. Её владелица 
умерла в январе 2015-го. Вместе с квар-
тирой злоумышленники похитили так-
же и её банковский вклад. Благодаря 
поддельным паспортам они похища-
ли деньги со счетов и других умерших 
граждан.

Полицейские помогали членам ОПС 
получать фиктивные документы — пас-
порта содержали анкетные данные ре-
альных собственников, но фотографии 
в них были вклеены чужие.

Преступники подделывали реше-
ния суда, подавали документы в Рос-
реестр и вступали в право наследства. 
При этом фальшивки были сделаны на-
столько грамотно, что ни суды, ни но-
тариусы, ни органы исполнительной 
власти ни разу не заподозрили подвох.

По таким схемам преступники со-
вершили сделки с десятками квартир. 
Следователи возбудили 56 уголовных 
дел, которые затем объединили в одно 
производство.

Однако в нынешнее дело вошли толь-
ко 24 квартиры в Москве, а также одна 
квартира и два земельных участка в Мо-
сковской области на общую сумму бо-
лее 260 млн рублей. Остальные эпизоды 
были исключены из дела в связи с исте-
чением срока давности.

На след злоумышленников следова-
тели вышли в 2019 году, когда те попы-
тались приватизировать ведомствен-

ную квартиру, принадлежавшую 
Минобороны.

В зависимости от роли каждого фи-
гурантам предъявили обвинение в ор-
ганизации ОПС и участии в нём, похи-
щении людей и незаконном лишении 
их свободы, мошенничестве и покуше-
нии на мошенничество, легализации де-
нежных средств и имущества, получен-
ных преступным путём.

Во время обыска у них обнаружили 
десятки коробок с подложными доку-
ментами — более 60 паспортов умерших 
граждан, печати судов, нотариусов, но-
тариальных доверенностей, свидетель-
ства о рождении и браке и другие право-
устанавливающие документы. Все они 
были поддельными.

Кроме того, у одного из соучаст-
ников обнаружили ящик с ключами 
от различных квартир с адресами и но-
мерами. Почти все они были располо-
жены в центре столицы. Часть квартир 
впоследствии суд обратил в пользу мо-
сковского депимущества, ещё часть — 
в пользу добросовестных приобрета-
телей.

Первый приговор по делу вынес 
в 2022 году Хорошевский райсуд сто-
лицы. Суд приговорил главаря ОПС 
Рафаэля Хамидуллина к девяти годам 
лишения свободы, а шестерых его со-
общников — к срокам от четырёх до ше-
сти лет.

Тогда в числе осуждённых был и сын 
адвоката Фаиля Садретдинова — Тимур 
Садретдинов. Его отец тоже проходит 
по этому делу и находится в междуна-
родном розыске.

Через год после приговора Хамидул-
лин написал явку с повинной, в которой 
сообщил о новых фактах мошенниче-
ства и об участии в них бывших поли-
цейских Андрея Толкача, Андрея Ве-
личко и Руслана Дейниченко. В ноябре 
2023-го всех троих задержали и отпра-
вили в СИЗО.

С учётом ранее полученного срока 
Мосгорсуд приговорил Хамидуллина 
к 23 годам строгого режима (обвинение 
просило для него на год больше).

Одна из подельниц Хамидуллина — 
Светлана Николаева получила восемь 
лет условно. Ещё один соучастник — Ген-
надий Дубровский — 16 лет общего ре-
жима.

Бывший начальник ОМВД Преснен-
ского района полковник полиции Ан-
дрей Толкач, бывший замглавы уголов-
ного розыска этого же отдела майор 
Руслан Дейниченко и бывший поли-
цейский Андрей Величко получили 15, 
16 и 12 лет строгого режима. Обвинение 
просило для них 18, 17 и 16 лет соответ-
ственно.

Также подсудимых лишили званий: 
Толкача — звания полковника, а Дейни-
ченко и Величко — майоров полиции 
и права занимать должности в органах 
правопорядка сроком на три года. Суд 
приговорил всех подсудимых к различ-
ным штрафам от 1 млн до 3 млн рублей.
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Герои дня без халатов

Екатерина Писарева

Шеф-редактор «Литрес»

П ремия «Большая книга» объявила 
короткий список XX сезона. В него 

вошли 15  книг: семь нон-фикшен-
произведений и восемь художе-
ственных. Едва ли можно было пред-
ставить себе более удачный выбор 
финалистов в обеих номинациях. Если 
в прошлые годы попадание многих книг 
в шорт-лист было более чем спорным, 
то в этот раз члены жюри премии явно 
добросовестно ознакомились со все-
ми номинантами и выбрали наиболее 
интересные тексты.

Есть в списке и жанровые про-
изведения (такие, как фантастиче-
ский роман Эдуарда Веркина «Сорока 
на виселице»), и добротные литера-
туроведческие исследования, столь 
любимые «Большой книгой» («Глав-
ная русская книга. О “Войне и мире” 
Л.Н. Толстого» Вячеслава Курицына). 
Возраст авторов также разный — мо-
лодые авторы поборются за победу 
с серьёзными мэтрами.

Например, в списке нон-фикшен 
мы видим воспоминания Зои Бо-
гуславской «Халатная жизнь» («Аз-
бука-Аттикус»), охватывающие 
почти целый век. 101-летняя Зоя Бо-
гуславская — не только супруга и со-
ратница поэта Андрея Вознесенского, 
но и свидетельница многих истори-
ческих событий. На протяжении дол-
гих лет Богуславская вела дневник — 
и при поддержке сотрудников Центра 
Вознесенского превратила его в кни-
гу-энциклопедию культурной жизни 
XX века.

«События моей жизни столь не-
обыкновенны, столь зажигающе 
ярки для меня, потому что я всег-
да бежала им навстречу, никогда 
не предвидя и не готовя их», — пишет 
Зоя Борисовна.

«Халатная жизнь» и похожа на энер-
гичный бег по воспоминаниям, 
а по дороге мелькают живые и доро-
гие лица таких людей, как Высоцкий, 
Битов, Солженицын, Любимов. В по-
слесловии Богуславская говорит о те-
чении времени и старости: «Это “ха-
латная” жизнь... ты основное время 
проводишь в халате». Думаю, у этой 
книги-мемуара очень высокие шансы 
на победу.

«Девочка и тюрьма» художни-
цы Людмилы Вебер — ещё один нон-
фикшен, в основе которого реальная 
история ареста. В 2016 году по ложно-
му обвинению в организации убий-
ства Вебер арестовали, и она провела 
в СИЗО почти три года. Эта книга — 
честная попытка показать, что проис-
ходит в российских женских тюрьмах, 
рассказать, как функционирует систе-
ма. Как и автофикциональные романы, 
это похоже на терапевтическое пись-
мо — с одним только уточнением, что 
художественного здесь намного мень-
ше, чем документальной фиксации 
на событиях, людях и происходящем.

Если вам когда-нибудь было инте-
ресно, как живут в деревнях Никара-
гуа и Гватемалы, то фотожурналистка 
Евфросинья Капустина расскажет вам 
об этом в книге «Люди, которых нет 
на карте» («РЕШ»). Ассоциативно вспо-
минается Герда Таро — первая жен-
щина-фотокорреспондент на вой-

не, — у Ефросиньи Капустиной своя 
ежедневная «война», а она, как очеви-
дец, фиксирует реальность и расска-
зывает о далёких, но очень понятных 
нам людях, их страхах и надеждах.

Один из знаковых критиков 1990-х 
Вячеслав Курицын обратился к глав-
ной книге Толстого и разобрал «Войну 
и мир» как литературную головолом-
ку. Зная о том, как уважительно жюри 
«Большой книги» относится к подоб-
ным нон-фикшен-исследованиям, 
можно предположить, что «Глав-
ная русская книга. О “Войне и мире” 
Л.Н. Толстого» имеет хорошие шансы 
на победу.

Как и книга «Недрогнувшей рукой» 
писательницы Елены Холмогоровой, 
завотделом прозы журнала «Знамя». 
Её работа — это трепетная мемуари-
стика, как очень точно её охарактери-
зовали в аннотации, «книга о сокро-
венном». В отличие от многих авторов, 
у Холмогоровой было счастливое мо-
сковское детство, без травм и сокру-
шительных разочарований — то, что 
в шорт-лист «Большой книги» (как 
и в лонг премии «Ясная Поляна») по-
пал такой светлый текст, кажется мне 
удачей.

В номинации «Художественная ли-
тература» несколько рукописей, ко-
торые хочется отдельно отметить. 
Это, конечно, «Семь способов засол-
ки душ» («РЕШ») — психологический 
триллер главной звезды миллениаль-
ной прозы Веры Богдановой. Именно 
она развернула курс современной ли-
тературы на шаманизм, Алтай и секты. 
Богданова говорит о травмах и памяти, 
о прошлом, влияющем на настоящее, 
и о вымышленном городе, в котором 
творятся страшные вещи. Удивитель-
но, что её пугающий, но реальный 
«Сезон отравленных плодов» ещё не-
сколько лет назад не попал в шорт-
лист «Большой книги». И здорово, что 
в этот раз члены жюри её отметили.

Увлекательный роман Эдуар-
да Веркина «Сорока на виселице» 
(Inspiria) притворяется городским 
фэнтези, но на деле это серьёзный 
философский текст, один из ярчай-
ших в нынешнем премиальном се-
зоне. Автор рефлексирует на тему 
будущего, но традиционно проговари-
вается о настоящем. Имеет большие 
шансы на премию «Выбор читателей» 
и победу в основной номинации.

Отдельно хочется упомянуть два 
сборника: «Случай в маскараде» Майи 
Кучерской («РЕШ») и «Скоро Москва» 
Анны Шипиловой («Альпина. Про-
за»). Первый — греющие душу святоч-
ные рассказы от автора «Тёти Моти», 
а второй — дебютный сборник новелл 
о мире вокруг, о несовершенствах 
мира и взрослении в постоянно ме-
няющихся реалиях. 

МНЕНИЕ

Зелёной свет
Брежневский застой, весёлая Рина и красный портрет — 
в Москве открылась выставка Бориса Мессерера

Зоя Игумнова

Московский музей современно-
го искусства (ММОМА) запустил 

масштабную персональную выставку 
народного художника России Бориса 
Мессерера. Более 150 работ, демон-
стрирующих разные ипостаси сце-
нографа, живописца, графика, мож-
но увидеть в экспозиции. Название 
«Калейдоскоп времени» отражает как 
характер, так и суть представленных 
работ мастера. В галерее портретов 
можно увидеть вторую жену художни-
ка, поэта Беллу Ахмадулину. Есть се-
рия картин, посвящённая балеринам: 
двоюродная сестра Бориса Асафови-
ча — Майя Плисецкая, а брат — Азарий 
Плисецкий, хореограф Большого теа-
тра. «Известия» побывали на открытии.

Ещё до начала торжественного от-
крытия выставки Бориса Мессерера 
в Музей современного искусства, что 
на Гоголевском бульваре, 10/1, стали 
съезжаться представительные гости. 
Прибыл почти в полном составе пре-
зидиум Академии художеств с ново-
избранным главой Василием Церете-
ли. Приехали почтенные члены Союза 
художников России и его председа-
тель Андрей Ковальчук, руководство 
столичного департамента культуры, 

а ещё звёзды театра и кино, поэты и по-
клонники творчества народного ху-
дожника.

В десяти залах галереи представле-
ны работы мастера, созданные в пери-
од с конца 1950-х по 2020-е годы. Борис 
Мессерер востребованный художник. 
Его ценят и любят выставлять, особен-
но в Москве. Но такая масштабная экс-
позиция за многие годы — впервые.

— Я счастлив, что жизнь движет-
ся, — признался «Известиям» 92-лет-
ний художник. — Недавно вышла моя 
книга «Жизнь переходит в память. 
Художник о художнике». А на этой 
выставке я хотел быть представ-
лен во всех изобразительных жан-
рах. Это искусство, которое мне под-
властно. Плюс есть некоторый акцент 
на ранних работах. Хоть я по-другому 
стал рисовать, но они для меня име-
ют ценность. Я вижу в них недостат-
ки, но не трогаю их.

Многообразие творческих мето-
дов представлено в макетах оформ-
ления театральных постановок, аква-
релях, офортах, живописи. Центром 
экспозиции стала гигантская инстал-
ляция «Веяние времени», напомина-
ющая мельницу. Как говорит Борис 
Мессерер, главное действующее лицо 
здесь — само движение, ветер. Лопасти 

мельницы художник сделал из бух-
галтерских счетов. Делая оборот, ко-
стяшки скатываются по струнам 
и стучат. В основании ветряка ящи-
ки из-под стеклотары, сама же посуда 
окаймляет сооружение по периметру. 
В каждой бутылке — опалённая цер-
ковная свеча.

Инсталляция олицетворяет бреж-
невскую эпоху застоя, тогда худож-
ник её и сделал. Сейчас «Веяние вре-
мени» хранится в коллекции Музея 
современного искусства. В разобран-
ном виде она занимает несколько объ-
ёмных ящиков.

Творческая многогранность Бори-
са Мессерера была предопределена 
семьёй и её кругом: его отец — балет-
мейстер Асаф Мессерер, мать Анель 
Судакевич — актриса немого кино, 
художница по костюмам, двоюрод-
ная сестра — балерина Майя Плисец-
кая. Среди тех, кто окружал с детства 
будущего художника, были люди те-
атра и кино. Это оказало влияние 
на формирование личности и виде-
ние художника, его спо-
соб отображения ре-
альности. Он жил 
в доме, в котором 
что ни сосед, то зна-
менитость.

Боярский вернулся на сцену после травмы 

Т еатр имени Ленсовета сообщил о воз-
вращении на сцену народного ар-

тиста РСФСР Михаила Боярского, 
который не участвовал в спек-
таклях из-за полученных пе-
релома и ушиба 
на репетиции. 

«Друзья, у нас 
прекрасная но-
вость: сегодня 
роль Эраста Пе-
тровича в спекта-
кле “В этом ми-
лом старом доме” 
исполнит Михаил 
Боярский», — сле-
дует из публикации 
в Telegram-канале театра.

Супруга артиста, ху-
дожественный руко-
водитель Театра имени 
Ленсовета Лариса Луппи-
ан рассказала «Известиям», 
что самочувствие Боярско-
го улучшилось.

«Нормально, всё гораздо лучше. 
Он дома был, на дачу ездил, всё в по-

рядке», — отметила она.
Кроме того, она добавила, 

что, возможно, артист выйдет 
на сцену и 8 июня, если ничего 

не будет угрожать его здоровью.
5 мая сообщалось, что 

Театр имени Ленсове-
та приостановил по-
к а з ы с п е к та к л е й 
с участием Боярско-
го после его падения 
во время репетиции. 
О травме стало из-
вестно 19 апреля. 
Артист оступился 
и упал, после чего 

обратился в боль-
ницу. Тогда супруга 
артиста Лариса Луп-
пиан рассказала, что 
ему врачи времен-
но запретили играть 
на сцене.

Нового «Каратэ-пацана» с Джеки Чаном в дубляже слили в Сеть 

« МЫ ВИДИМ 
ВОСПОМИНА-
НИЯ ЗОИ БО-

ГУСЛАВСКОЙ «ХАЛАТНАЯ 
ЖИЗНЬ». 101-ЛЕТНЯЯ БО-
ГУСЛАВСКАЯ — НЕ ТОЛЬ-
КО СУПРУГА И СОРАТНИЦА 
АНДРЕЯ ВОЗНЕСЕНСКО-
ГО, НО И СВИДЕТЕЛЬНИЦА 
МНОГИХ ИСТОРИЧЕСКИХ 
СОБЫТИЙ
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Театр имени Ленсовета

Ещё одно отличие — хронометраж. Фильмы 1984-го и 2010-го выходили за пре-
делы двух часов. Новая часть длится всего полтора.

Зарубежные критики оказались не единодушны. Одни ругают слишком про-
стой сюжет и игру на чувстве ностальгии, другие, наоборот, относят то же самое 
к преимуществам. 

Ч ерез 41 год после выхода самого первого фильма The Karate Kid культовая 
франшиза пополнилась ещё одним фильмом — «Каратэ-пацан: Легенды». 

В новой части встретятся герои оригинала 1984 года и его ремейка 2010 года 
с Джеки Чаном в главной роли. В российских кинотеатрах картина выйдет в па-
раллельный прокат 7 июня, но уже сейчас экранную версию можно найти в Сети 
с русским дубляжем. 

Новая часть получила подзаголовок «Легенды» и сплела всю серию воедино. Соз-
датели, очевидно, сделали ставку на ностальгию и соединили в одной ленте героев 
из разных версий — повзрослевшего Дэниела ЛаРуссо, дебютировавшего во фран-
шизе в 1984-м, и мистера Хана (Джеки Чан) из 2010-го. 

Во многом создатели «Каратэ-пацана: Легенды» пошли по протоптанной дорож-
ке. За основу они взяли знакомую уже по двум фильмам формулу: подросток переез-
жает с матерью в новый город, влюбляется в местную девушку. Та идёт в комплекте 
с плохим бывшим, искусно владеющим боевыми искусствами и готовым применить 
навыки на любом, кто решит претендовать на внимание его пассии. За сердце дамы 
и собственную честь соперники борются на чемпионате. Разница в том, что герой 
нового фильма — не тощий паренёк, ничего не понимающий в драках, а уже мастер 
своего дела. Поэтому ему нужен не курс с нуля, а скорее мотивация и вера в себя, 
поскольку в прошлом он пережил нападение, в результате которого потерял брата. 
За дело берутся знакомые нам ЛаРуссо и мистер Хан, чей союз на экране приносит 
ленте свою долю лёгкого доброго юмора.

Главную роль впервые в истории серии исполнил актёр с азиатской внешностью. 
Ральф Маччио из первого фильма — американский актёр итальянского происхожде-
ния. Джейден Смит из ремейка — темнокожий артист. Бен Ван, сыгравший Ли Фуна 
в «Легендах», строит карьеру в США, но родом он из Китая.
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Сохранить принцип

Леонид Волотко

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Вообще-то в нашем футболе достаточ-
но поводов, чтобы им восхищаться. 

Возможно, даже гордиться — или уж точ-
но не испытывать чувства стыда. Год на-
зад мы наконец-то увидели не мифиче-
скую, а реальную чемпионскую гонку. 
И нереально драматичный финиш.

Теперь получили нового чемпио-
на, для которого это вообще первый 
трофей в истории. Свежи востор-
ги из-за нового формата Кубка Рос-
сии — турнир правда стал интерес-
нее и бодрее.

Но история с обменом между ли-
гами портит позитивные эмоции 
и впечатление. Чемпионат завер-
шился две с половиной недели назад, 
состоялись финал Кубка и стыковые 
матчи. Но ни клубы, ни болельщи-
ки, ни футболисты до сих пор не по-
нимают состав участников РПЛ но-
вого сезона.

И не поймут до исполкома, дата 
которого до сих пор не определе-
на. Всё, что мы знаем: во вторник 
клубы премьер-лиги проголосова-
ли за «Пари НН» в качестве замены 
«Химкам». При этом финального ре-
шения нет, его примет РФС.

Ситуация уникальная: новый се-
зон стартует через полтора ме-
сяца, а все по-прежнему изучают 

потенциальные расклады и инсай-
ды — о сокращении лиги до 15 клу-
бов, готовящемся голосо-
вании за повышение 
«Урала» (несмотря 
на поражение 
от «Ахмата») 
и сохране-

ние «Факела» или «Оренбурга», кото-
рые даже не участвовали в стыках.

При этом выбор в пользу 
«Пари НН», пожалуй, 

самый безобид-
ный с учётом 

тупиковой 
ситуа-

ции. Из неё же нет нормального вы-
хода: только плохой и ещё хуже. 
Хотя решение всё равно не иде-
альное: впервые команда, усту-
пившая в стыках, останется в эли-
те. То есть спортивный принцип 
нарушен. И теперь все аргумен-
ты лиги и РФС звучат как оправда-
ния: «Поймите и простите, хотели 
как лучше».

Понять-то можно. Весь хаос 
спровоцировали «Химки», которые 
оказались на грани банкротства, 
не прошли лицензирование и до по-
следнего обещали погасить долги. 
Даже подали апелляцию, которую 
пришлось рассматривать и тратить 
на это время.

Но что мешало сразу вынести ре-
шение и отказать подмосковно-
му клубу в лицензии, скорректиро-
вав пары стыковых матчей? В них 
бы отправились 14-е и 15-е места. 
А «Пари НН» «поднялся» бы выше 
и не выходил на поле против «Сочи» 

(где, похоже, заранее всё просчи-
тали) без турнирной мотивации — 
зная, что по регламенту РФС при-
оритет у клубов РПЛ. То есть для 
сохранения прописки хватит и по-
ражения.

Или не хватит. Решение за испол-
комом — а до этого все задейство-
ванные клубы в подвешенном со-
стоянии: как планировать бюджет, 
составлять контракты и планиро-
вать сборы, если не знаешь, в каком 
дивизионе начнёшь сезон?

Перечисляя каждый шаг, кото-
рый привёл к этой ситуации, про-
сто не верится, что она вообще стала 
возможной.

Но хорошо, что хотя бы в 2025 году 
мы всё-таки пришли к прогрес-
сивным выводам: оказывается, ре-
гламент несовершенен и требует 
корректировок, форс-мажорные си-
туации в нём вообще не отражены, 
а процедуру лицензирования лучше 
проводить заранее.

Спорт

«Схема Николича с ромбом 
какая-то необыкновенная»
Футболист ЦСКА и сборной Данил Круговой — 
о тактике тренера армейцев, победе в Кубке России 
и предстоящих матчах национальной команды

Алексей Фомин  

Н а этой неделе сборная по футбо-
лу начала подготовку к двум по-

следним в сезоне товарищеским мат-
чам — домашнему с Нигерией, который 
пройдёт 6 июня в Москве на стадионе 
«Лужники», и выездному с Белоруссией, 
намеченному на 10 июня в Минске. В со-
ставе команды — полузащитник Данил 
Круговой, ставший весной бронзовым 
призёром чемпионата и обладателем 
Кубка России в составе ЦСКА.

Его успех примечателен с учётом об-
стоятельств перехода 28-летнего фут-
болиста в армейский клуб из «Зенита». 
Полтора года назад, будучи недоволь-
ным недостатком игровой практики 
в Северной столице, Круговой подпи-
сал с ЦСКА контракт, который должен 
был вступить в силу через полгода, по-
сле окончания соглашения с «Зенитом». 
Из-за этого его на шесть месяцев отпра-
вили во вторую команду. Проведя пол-
года во второй лиге, он перешёл в ЦСКА, 
с которым сразу же выиграл Кубок, за-
бив победный пенальти в ворота «Зени-
та» в послематчевой серии предпослед-
ней стадии турнира.

В интервью «Известиям» Круговой 
объяснил в чём уникальность игровой 
схемы с ромбом в полузащите, кото-
рую практикует главный тренер армей-
цев Марко Николич, а также рассказал 
об ожиданиях от матчей сборной.

Какие эмоции испытали после победы 
в Кубке?

Огромную радость! За команду, клуб, 
за наших болельщиков, которые здоро-
во нас поддерживали. Как говорил клас-
сик, «где Круг — там трофеи!» (смеётся). 
Но если серьёзно, то вся команда молод-
цы, все отлично потрудились, особенно 
в весенней части сезона. Уже не раз го-
ворил и повторю: всегда буду благода-
рен клубу за то, как меня приняли перед 
сезоном, когда я пришёл в ЦСКА. Была 
создана прекрасная атмосфера в кол-
лективе — с такой атмосферой мы обя-
заны были побеждать. Так что всё это 
благодаря команде и поддержке моей 
семьи. Всем благодарен за то, что по-
явилась возможность снова испытать 
позитивные эмоции от победы.

Как бы отреагировали, скажи вам кто 
зимой, что закончите се-
зон бронзой чемпионата 
и победой в Кубке Рос-
сии? Поверили бы?

Думаю, что да, по-
верил  бы. 

Смотри, дело в том, что эта схема ка-
кая-то необыкновенная, неординарная.

Вы про ромб Николича?
Да. И она ведь так же сработа-

ла у Марко и в «Локомотиве», когда 
он её за зимние сборы наиграл и весной 
имел такую же бешеную серию с тем же 
результатом — победой в Кубке и брон-
зой чемпионата. Поэтому — да, верил, 
что в ЦСКА такое может повториться.

Вы поняли, почему соперники не нашли, 
как противостоять этой схеме, хотя знали 
заранее, что Николич будет на неё пере-
страивать ЦСКА на зимних сборах? В чём 
секрет этого ромба?

Не знаю... Просто добавляется ещё 
один человек в центре поля, он там пе-
ремещается постоянно. И, мне кажет-
ся, сложно становится поймать каждо-
го полузащитника. Самое главное, что 
это помогает хорошо играть на контр-
атаках, выбегать в них.

С учётом того, что вы остались в запа-
се на суперфинал Кубка России против 
«Ростова» и не всегда играли этой весной, 
вам эта схема подходит?

Я всё-таки не играл только послед-
ние матчи. Сколько их? Ну пять-шесть-
семь. А когда выходил на поле, то играл, 
как я считаю, достаточно неплохо, до-
стойно. А дальше уже решал тренерский 
штаб, кому быть в основе. Думаю, если 
вы хотите спросить о моём игровом вре-
мени, то это надо обратиться к тренеру.

Но сама схема вам подходит?
Да, я сразу же к ней адаптировал-

ся, с первого дня. Ещё на сборах. То, что 
я якобы во время матча Зимнего кубка 
против «Ростова» сказал, что мне неком-
фортно играть при такой схеме, — это 
неправда. Всё было достаточно непло-
хо, просто я постоянно был мало с мя-
чом — вот и всё.

Раз схема такая непредсказуемая, с ней 
можно в следующем сезоне идти за зо-
лотом чемпионата?

Поживём — увидим.

Эмоции от победы в Кубке с ЦСКА от-
личаются от эмоций от четырёх побед 
с «Зенитом» в чемпионате России?

Каждый трофей — это что-то не-
обычное, что-то новое, новые эмоции. 
В этот раз они, конечно, были немнож-
ко другие. Тем более когда в прошлом 
матче, можно сказать, прямого конку-
рента выбили.

Чего ждёте от предстоящих матчей 
сборной?

Жду интересных и непростых мат-
чей с хорошими соперниками. Сейчас 

все мысли о первой игре с Нигери-
ей, потом переключимся на Бело-

руссию. Хочется максимально 
качественно сыграть и побе-

дить. Считаю, что мы долж-
ны играть на победу. Бу-
дет интересно проверить 
себя на фоне такой силь-
ной сборной, как Нигерия. 
Очень хорошо, что встре-
тимся с ней дома. Надеюсь, 
в «Лужниках» будет много 
болельщиков, как на супер-
финале Кубка. Ждём всех 
на стадионе!

Экзамен для Профессора
Что ждёт Ларионова в СКА — работа в петербургском топ-клубе даст понять, 
насколько легендарный хоккеист сильный тренер

Михаил Скрыль

Новое руководство СКА всё-таки 
приняло решение, в которое мно-

гие не верили до последнего момента, — 
Роман Ротенберг покинул пост главного 
тренера армейцев. Ещё более неожи-
данным оказалось имя его преемника — 
им стал Игорь Ларионов, который по-
сле вылета «Торпедо» из плей-офф был 
отправлен в отставку из клуба, в кото-
ром он работал на протяжении трёх се-
зонов. Подробнее о сенсационной пе-
рестановке — в материале «Известий».

С отставкой Романа Ротенберга все 
за последние дни успели свыкнуться. 
Официальное объявление СКА вече-
ром в понедельник не произвело оше-
ломительной реакции. Новость вос-
приняли относительно спокойно, так 
как на протяжении последних дней 
многие СМИ уже подробно разобра-
ли уход тимлидера армейцев.

СКА вступает в новую эпоху, и в про-
изошедшем бывший главный тренер 
питерцев может винить именно себя. 
Он принял слишком большую от-
ветственность, с которой ожидаемо 
не справился (в прошедшем сезоне 
СКА впервые за 15 лет вылетел в пер-
вом раунде плей-офф. Это катастро-
фа для клуба). Ротенберга подвели 
тренерские амбиции. Окружив себя 
сильнейшими помощниками (штаб 
СКА на бумаге был лучшим в лиге), 
он не смог построить чемпионскую 
команду.

Преемником Ротенберга новое 
руководство утвердило Игоря Ла-
рионова. Медийный масштаб фигур 
сопоставимый — хронометраж пресс-
конференций не пострадает, но их на-
чинка изменится. Профессор недолго 
скучал без работы после ухода из «Тор-
педо».

Возможно, сейчас он даже рад, что 
нижегородский проект завершился вес-
ной. Оказавшись на рынке, Ларионов от-
кликнулся на привлекательное во всех 
смыслах предложение СКА. Он получил 
топ-клуб, который, даже если случится 
сокращение бюджета, из супербогатого 
превратится в просто богатый. Зашка-
ливающие амбиции никуда не денутся 
и без Ротенберга.

— Тренер — это такая профессия, ко-
гда тебя рано или поздно уволят, — от-
метил в разговоре с «Известиями» 
двукратный олимпийский чемпион 

Вячеслав Фетисов. — Вне зависимости, 
успешный ты тренер или нет. Это из-
держки профессии. Посмотрим в сле-
дующем сезоне на игру СКА.

Клубная тренерская работа легенды 
«Детройта» началась только в 2022 году. 
Профессор подхватил амбициозный 
проект «Торпедо» с обилием талантли-
вой молодёжи в составе. В тройке с Ан-
дреем Козыревым и Михаилом Васи-
льевым они построили симпатичную 
команду, которая очаровала атакую-
щим хоккеем и подкупала развитием 
юниоров. Коваленко, Конюшков, Гон-
чарук, Атанасов, Летунов, Фирстов — 
лишь малый список хоккеистов, кото-
рые ощутимо прибавили и выросли 
в звёзд Нижнего Новгорода и всей КХЛ.

Раскол в «Торпедо» и болезненное 
падение с небес на землю случились 

после ухода из штаба Козырева. Сме-
нился стиль, улетучилось очарование 
от игры, а раздевалка погрязла в интри-
гах и скандалах. Расставание с Ларио-
новым после прошлого сезона — ожи-
даемое решение клуба.

В СКА Ларионов перезапустит карь-
еру, причём совершенно на другом 
уровне ответственности. В «Торпедо» 
всех устраивало выполнение мини-
мальной задачи — попадание в плей-
офф. Её команда осуществила в каждом 
из трёх сезонов. Армейцы привыкли 
жить большими целями. Собственно, 

Ротенберг и потерял своё место после 
вылетов во втором (2024) и первом (2025) 
раундах плей-офф. Вкладывая большие 
деньги в состав, боссы СКА хотят ви-
деть результат.

Пустых разговоров в «Газпроме» 
наслушались сполна. Атакующим 
хоккеем или развитием молодёжи 
прикрыться тоже вряд ли получит-
ся. С Ларионова прежде всего спросят 
за результат.

Оценить перспективы тренера пока 
сложно. Слишком много неизвестно-
го в спортблоке СКА: нет понимания, 
кто возьмётся за селекцию, насколь-
ко сильно изменится состав, на каких 
хоккеистов нацелится клуб в межсезо-
нье (отставка Ротенберга поставила пе-
реговоры на паузу), а также кто войдёт 
в штаб Профессора?

Последний вопрос наиболее значи-
мый для оценки будущего СКА. Влия-
ние ассистентов на штаб можно про-
следить по «Торпедо». С Козыревым 
команда играла от атаки, а без него по-
степенно откатилась к пассивному хок-
кею, который сам Ларионов отвергал 
всё время в Нижнем Новгороде.

— В спорте всё определяет резуль-
тат, а СКА играет неудачно последние 
два сезона, — отметил известный ком-
ментатор, советник министра спорта 
Дмитрий Губерниев. — Приход Ларио-
нова — сильный ход. Будет интересно 
посмотреть на новый СКА вместе с ним. 
Ротенберг внёс огромный вклад в ста-
новление взрослой команды и систе-
мы в целом — от молодёжи до взрослого 
хоккея. Считаю его неплохим трене-
ром, и он себя, безусловно, ещё реали-
зует. Человек влюблён в хоккей, жи-
вёт и горит им. Поэтому надо сказать 
ему спасибо, он не пропадёт, пожелаем 
ему всяческих удач. То, что люди ходят 
на хоккей, — это его огромная заслуга. 
Он медийная персона, приковывающая 
внимание.

В плюс явно можно занести оби-
лие молодёжи, которую СКА не мог 
переварить. С приходом Ларионо-
ва, который умеет работать с не-
раскрывшимися талантами, боль-
ше шансов должны получить 
выпускники МХЛ и засидевшие-
ся в ВХЛ парни: Матвей Короткий, 
Амир Нугманов, Матвей Поляков, 
Семён Демидов.

Работы Ларионову предстоит 
много. Её итоги дадут оценить 
тренерский уровень Профессо-
ра. Личность такого масшта-
ба однозначно получит в СКА 
высокое доверие — а если так, 
то и спрос следующей вес-
ной будет серьёзный.
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« В СПОРТЕ ВСЁ ОПРЕДЕЛЯЕТ РЕЗУЛЬТАТ, А СКА ИГРА-
ЕТ НЕУДАЧНО ПОСЛЕДНИЕ ДВА СЕЗОНА. ПРИХОД 
ЛАРИО НОВА — СИЛЬНЫЙ ХОД. БУДЕТ ИНТЕРЕСНО ПО-

СМОТРЕТЬ НА НОВЫЙ СКА. РОТЕНБЕРГ ВНЁС ОГРОМНЫЙ ВКЛАД 
В СТАНОВЛЕНИЕ ВЗРОСЛОЙ КОМАНДЫ И СИСТЕМЫ В ЦЕЛОМ
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